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Programa para combater 
organizações criminosas 

Fortaleza 
e Timão 
brigam por 
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para driblar 
calor e reduzir 
custos 
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 O Ministério da Justiça e Segurança Pública anunciou, nesta segunda-feira (2), uma série de medidas de combate às organizações 
criminosas. As ações fazem parte do Programa Nacional de Enfrentamento às Organizações Criminosas (Enfoc), um desdobramento do 
Programa de Ação na Segurança (PAS), instituído em julho deste ano.
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A Secretaria de Estado 
de Educação e Des-
porto Escolar, deu 
início ao “Merenda 

em Casa”, programa que 
atenderá os alunos impacta-
dos pela estiagem no estado. 
Do total de 21 municípios em 
situação de emergência, em 
12 deles, os alunos das áre-
as rurais já não conseguem 
mais ter acesso à escola. Até 
ontem (2), 2,2 mil estudantes 
da rede estadual de ensino 
já estavam impactados.

Além da reposição de au-
las, a Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar 
tem disponibilizado, por meio 
do Programa de Apoio a Ges-
tão Escolar (Pague), recur-
sos aos Conselhos Escolares 
para aquisição dos alimentos 
do programa “Merenda em 
Casa”, para entrega aos alu-
nos em vulnerabilidade ali-
mentar. O montante de R$ 4,7 
milhõespoderá ser utilizado 
para aquisição do “Merenda 
em Casa”, caso ultrapassem 
os 47 mil estudantes afeta-
dos, em razão do isolamento 
causado pela vazante dos rios.

Até o momento, são mais 
de 120 comunidades rurais 
afetadas nos municípios de 

Alvarães, Amaturá, Benjamin 
Constant, Careiro da Várzea, 
Envira, Itacoatiara, Manaca-
puru, Manaquiri, Novo Aripua-
nã, Parintins, Tefé e Tonantins 
(distantes, respectivamente, 
531, 909, 1.121, 25, 1.208, 176, 
68, 60, 227, 369, 523 e 865 

quilômetros de Manaus). 
“Já iniciamos a entrega dos 

kits do Merenda em Casa.  
Estes são alimentos que se-
riam consumidos pelos es-
tudantes dentro da escola e, 
por conta da estiagem, estão 
sendo entregues para serem 

consumidos em casa”, des-
tacou a secretária executiva 
adjunta do interior, da Secre-
taria de Educação, Ana Maria 
Araújo.

A previsão da Secretaria 
de Educação é finalizar, nas 
próximas duas semanas, a 

entrega dos kits alimentares 
do “Merenda em Casa” para os 
mais de 2 mil alunos afetados 
até o momento.

Nesta segunda-feira, as en-
tregas começaram em Ita-
coatiara e em Manacapuru; 
na terça-feira (03), serão em 

Previsão da Secretaria de Educação é finalizar, nas próximas duas semanas, a entrega dos kits alimentares

Merenda em Casa é retomado 
para impactados por estiagem

Careiro da Várzea e Novo Ari-
puanã; na quarta-feira (4), se-
guem o cronograma Amaturá 
e Tefé; já em Benjamin Cons-
tant, Manaquiri e Tonantins 
iniciarão na quinta-feira (5); 
e Alvarães, Envira e Parin-
tins na sexta-feira (6). 

Em Manacapuru, as entre-
gas começaram na última 
sexta-feira (29), quando 38 
kits alimentares foram dis-
tribuídos nas comunidades 
do Irapajé, Rosarinho, Ubim 
e Cajazeiras. Os kits con-
tinuaram chegando, nesta 
segunda-feira (02), para os 
207 alunos afetados das 
Escolas Estaduais (EE) Gil-
berto Mestrinho e Nossa 
Senhora do Rosário, como 
explicou o coordenador da 
Coordenadoria Regional de 
Educação (CRE) de Manaca-
puru, Messias Furtado. 

“Queremos fechar, até a 
próxima quarta-feira, to-
dos esses alunos afetados 
até o momento. Muitos 
moradores das comunida-
des não conseguem mais 
chegar à sede do municí-
pio, então a estratégia de 
entrega hoje se baseia no 
transporte de barco até o 
mais próximo possível, se-
guindo para o descarre-
gamento nas rabetas, que 
atracam na terra e chegam 
aos moradores”, ressaltou o  
coordenador.

Nos municípios, as entre-
gas são organizadas pelas 
Coordenadorias Regionais 
de Educação (CREs), da Se-
cretaria de Educação.

 Mais de 2 mil 
estudantes 
já estavam 
impossibilitados de 
ir à escola por conta 
da seca
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Tricolor Cearense empatou no primeiro jogo na Arena Timão e pode contar com a ajuda da torcida para chegar à final 

F ortaleza e Corin-thians fazem o jogo 
de volta das semi-finais da Copa Sul-

-Americana 2023 nesta 
terça-feira (3), às 20h30 
(de Manaus), no Castelão. 
A partida de ida terminou 
empatada por 1 a 1.O Leão do Pici terá um 

grande apoio de sua tor-
cida. Os mais de 53 mil 
ingressos disponibilizados 
para a torcida mandante 
foram esgotados há mais 
de uma semana. Dentro de campo, o time 

comandado por Juan Pablo 
Vojvoda não deve contar 
com o atacante Marinho. O 
jogador sofreu um estira-
mento ligamentar no joelho 
direito na partida de ida. 

O Corinthians, por sua vez, 
vive um momento com-
plicado e vê a Copa Sul-
-Americana como grande 
oportunidade de disputar a 
Copa Libertadores da pró-
xima temporada.A partida diante do For-

taleza marcará a reestreia 
de Mano Menezes no Ti-
mão. Anunciado na última 
quinta-feira (28), o treina-
dor precisou cumprir sus-
pensão na derrota para o 
São Paulo pelo Brasileirão 
e não pôde dirigir a equipe. Possíveis escalações
• Fortaleza: João Ricardo; 

Tinga, Brítez, Titi e Bruno 
Pacheco; Caio Alexandre, 
Zé Welison e Pochettino; 
Guilherme, Yago Pikachu 
(Calebe) e Lucero. Treina-
dor: Juan Pablo Vojvoda.• Corinthians: Cássio; Fág-

ner, Gil, Lucas Veríssimo 
e Fábio Santos (Matheus 
Bidú); Maycon, Moscardo 
e Renato Augusto; Giulia-
no (Matías Rojas), Yuri Al-
berto e Romero (Wesley). 
Treinador: Mano Menezes.Força máxima O Corinthians vai para o 

Fortaleza recebe Timão para 
jogo decisivo no Castelão

confronto contra o Forta-
leza, na semifinal da Sul-
-Americana, com força má-
xima. A grande novidade na 
lista é a presença do meia 
Matías Rojas. O camisa 10 
foi baixa nas duas últimas 
partidas do Timão com uma 
lesão no músculo posterior 
da coxa esquerda, mas in-
tensificou os tratamentos 

e participou normalmente 
do treino comandado por 
Mano nesta segunda-feira 
(2), no CT Joaquim Grava.

A única baixa no Corin-
thians é o atacante Giovane, 
que está em transição física 
após se recuperar de uma 
lesão na coxa esquerda.

O técnico Mano Mene-
zes fechou a preparação do 

Timão com foco na parte 
tática e bolas paradas. Ao 
final, os jogadores fizeram 
repetições de cobranças de 
pênaltis.A Sul-Americana virou 

prioridade no Corinthians, 
e Mano Menezes deve ter 
força máxima para o jogo 
contra o Fortaleza. Caso a 
partida na Arena Castelão 

termine empatada no tem-
po normal, o finalista será 
decidido nos pênaltis.Tricolor preparado O Corinthians trocou o 

comando técnico entre o 
jogo de ida e de volta da 
semifinal da Sul-America-
na. Na terça-feira passada, 
Luxemburgo comandou o 

Confederação aumenta premiação 
de 12 clubes na Copa do Brasil 

2023

Da redação

A Copa do Brasil 2023 terminou 
com o São Paulo campeão, mas 
outros 11 clubes tiveram uma boa 
notícia em relação à premiação 
paga pela CBF. Pela primeira vez, 
os times que entraram já na terceira 
fase do torneio vão receber cotas 
retroativas às duas fases iniciais. 
Mesmo sem jogar.A mudança na regra acontece no 

primeiro ano do novo ciclo comer-
cial (2023-2026) da Copa do Brasil. 
No período anterior, de 2018 a 2022, 

os clubes recebiam apenas pelas 
fases disputadas.No caso dos 10 clubes da Série A 

que entraram na 3ª fase, eles vão 
receber um bônus de R$ 3,1 milhões 
(R$ 1,4 milhão da 1ª fase e R$ 1,7 
milhão da 2ª fase). O São Paulo, por 
exemplo, levará R$ 91,8 milhões no 
total pela campanha do título.

Os 12 clubes que entraram na 
terceira fase e foram beneficiados:Série A Palmeiras, Internacional, Flu-

minense, Corinthians, Flamen-

go, Athetico, Atlético-MG, For-
taleza, São Paulo e Cruzeiro - R$ 
3,1 milhões
Série B
Sport - R$ 2,65 milhõesSérie C

Paysandu - R$ 1,65 milhãoCom este repasse “retroativo” 
aos 12 pré-classificados, a CBF 
distribuiu um total de R$ 448,4 
milhões em premiação na Copa 
do Brasil 2023.

Yuri Alberto está confirmado para duelo decisivo do Timão na Arena Castelão 

Divulgação 

Divulgação 

CBF aumentou as sifras de 12 clubes da competição Nacional 

clube no empate em 1 a 1 
contra o Fortaleza, na Neo 
Química Arena. Já nesta 
terça-feira, no Castelão, 
Mano Menezes é quem fi-
cará na beira do campo.

Mesmo com pouco tempo 
para Mano Menezes im-
plementar a metodologia 
de trabalho dele no Corin-
thians, o técnico do Forta-
leza, Juan Pablo Vojvoda, 
projetou a partida decisiva 
com diferenças táticas em 
relação ao primeiro jogo.

“Diferenças existem (en-
tre Vanderlei Luxemburgo 
e Mano Menezes). É ló-
gico. São dois treinadores 
que conhecem o futebol 
brasileiro, que conhecem 
essas etapas de definição. 
Mas o meu pensamento e 
o meu foco tem que es-
tar no próprio time. Confio 
bastante no meu time. Mas 
pode acontecer diferenças 
quanto ao tático. É lógico 
que aconteça assim”, dis-
se o técnico em entrevista 
coletiva após a partida do 
Fortaleza contra o Grêmio, 
pelo Brasileirão.Vanderlei Luxemburgo foi 

demitido do Corinthians na 
quarta-feira, antes mesmo 
de comandar o primeiro 
treino da equipe após o 
duelo contra o Fortaleza. 
Substituto dele, Mano Me-
nezes assumiu o Timão na 
quinta-feira e no mesmo 
dia já fez a atividade com 
os atletas.Mano Menezes já pontuou 

as primeiras mudanças táti-
cas que quer implementar 
no Corinthians. O coman-
dante enxerga os jogadores 
distantes entre si em campo 
e que isso prejudica tanto 
na construção ofensiva na 
saída de bola, argumentando 
que os atacantes recebem 
poucas bolas, quanto na re-
composição defensiva, justi-
ficando que o time demora a 
recuperar a posse ainda no 
campo de ataque e permite 
contragolpes dos oponentes.

Manaus, terça-feira 3 de outubro de 2023

Clara Gentil
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plateia@emtempo.com.br |Campanha ‘Outubro Rosa’ 
ilumina Teatro Amazonas 

Evento alerta as mulheres sobre a importância do diagnóstico precoce do câncer de mama
DIVULGAÇÃO

A abertura do Movimen-to Mundial Outubro 
Rosa 2023 realizada 
pelo Governo do Ama-

zonas, iluminou, na noite deste 
último domingo (1º), no Lar-
go de São Sebastião, o Teatro 
Amazonas. A campanha tem 
o objetivo de alertar as mu-
lheres sobre a importância do 
diagnóstico precoce do câncer 
de mama.Homenagem é uma parceria 

entre a Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa, 
Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), Fundação Centro de 
Controle de Oncologia do Es-
tado do Amazonas (FCecon), 
Rede Feminina de Combate ao 
Câncer do Amazonas (RFCC-
-AM), Liga Amazonense Con-
tra o Câncer (Lacc) e Instituto 
Mama Vida.Representando o Governo 

do Estado, a vice-presidente 
do Fundo de Promoção Social 
(FPS), Kathelen Braz, destacou 

Em Tempo

Principal símbolo cultural e arquitetônico 

do Estado ficou iluminado com as cores da Campanha

cada passo. Depois de feita 
toda uma análise, propriamen-
te iniciar o tratamento, que 
pode ser baseado em cirurgia 
ou quimioterapia”, destacou. EspetáculoDurante a abertura da cam-

panha, o Teatro Amazonas 
foi iluminado na cor rosa. “A 
Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa tem 
uma grande satisfação em 
participar e contribuir com a 
campanha do Outubro Rosa. 
A iluminação do Teatro Ama-

zonas é para se unir às demais 
manifestações que acontecem 
em todo o mundo”, disse a 
representante da secretaria, 
Luciane Ituaçu.Após a iluminação, o Teatro 

Amazonas recebeu a exibição 
do espetáculo “O Toque que 

o apoio do fundo na causa do 
câncer. “O Fundo de Promoção 
Social é um apoiador direto da 
FCecon com os projetos em 
todas as áreas, em especial ao 
câncer de mama”, disse.CampanhaO tema da campanha des-

te ano é “Com mais empatia, 
somos mais vida”, temática 
escolhida nacionalmente pela 
Federação Brasileira de Insti-
tuições Filantrópicas de Apoio 
à Saúde da Mama (Femama), 
ONG que organiza o Outubro 
Rosa no Brasil.Para a vice-presidente da 

Rede Feminina, Keyth Bentes, 
as ONGs que atuam na causa 
são de suma importância na 
campanha, pois trabalham di-
retamente com as mulheres 
em comunidades. “Hoje essa 
abertura significa muito no 
sentido de levar a mensagem 
de fazer os exames, de se cuidar 
e se tocar”, afirmou Bentes.Acolhimento e tratamento
A diretora de Ensino e Pes-

quisa da FCecon, Kátia Torres, 
destacou que o acolhimento às 
mulheres diagnosticadas com 
câncer na fundação é realizado 
com humanização.“Temos uma equipe especí-

fica para navegar junto com a 
mulher. Acompanhar e explicar 

Marcelo Rakar faz show para 
o aniversário de ParintinsMais uma atração de renome 

nacional foi confirmada para 
abrilhantar as festividades do 
171 anos do município de Parin-
tins. O cantor Marcelo Rakar, 
conhecido por sua voz singular 
e estilo pop/rock, promete agi-
tar o Bumbódromo no dia 15 de 
outubro.Rakar é um dos maiores suces-

sos da música contemporânea, 
com uma legião de fãs que o 
acompanham tanto pessoal-
mente em seus shows quanto 
virtualmente. O artista já con-
quistou mais de 25 milhões de 
visualizações em seu canal no 
YouTube.O cantor é reconhecido não 

apenas por sua voz rouca e mar-
cante, mas também por sua ha-
bilidade única de criar mashups 
que mesclam o melhor do pop/
rock nacional e internacional em 
uma batida envolvente. Esse ta-
lento se reflete em seu vasto 
repertório, tornando seu show 
vibrante e exclusivo no cenário 
musical brasileiro.A confirmação da participação 

de Marcelo Rakar na festa de 
aniversário de Parintins se junta 
ao já anunciado cantor nacional 
Zé Vaqueiro.A programação de aniversário 

da cidade contará ainda com 
uma série de entregas e inau-
gurações na cidade e no inte-
rior realizadas pela Prefeitura 
de Parintins.
O artistaNão é a toa que hoje no site 

de vídeos mais importante do 

mundo ao digitar o estilo Pop 
Rock Nacional Acústico, Marcelo 
Rakar aparece em primeiro lugar. 
Seus 7 álbuns intitulados “POP 
ROCK NACIONAL ACÚSTICO’’, 
vem sendo muito bem aceito e 
visualizado nas redes sociais (só 
no canal oficial do youtube, mais 
de 18 milhões de views)Sua voz rouca e marcante, bem 

como o Mashup (mistura do Pop 
Rock Nacional e Internacional, 
na mesma batida) servem de 
base para seu vasto repertório, 
tornando seu show vibrante e 
único no Brasil. Além disso o 
artista se apresenta com sua 
banda, onde demonstra a de-
senvoltura em vários instru-
mentos durante o show.

COMEMORAÇÃO

Cantor se apresenta no Bumbódromo 

Turnê ‘O último encontro’ roda as principais cidades brasileiras em 2024, incluindo Manaus

Começa venda de ingressos para turnê 

de despedida ‘O último encontro’ 
O que parecia sonho para muitos, 

finalmente se tornou realidade! 

Alexandre Pires e Só Pra Contrariar 

vão novamente dividir o mesmo 

palco, após 10 anos. A turnê ‘SPC 

Acústico 2 - O Último Encontro’ 

chega em Manaus no dia 13 de 

julho de 2024, mas as vendas dos 

ingressos já iniciam neste domingo 

(1⁰), a partir das 20h.O show marca a despedida do 

cantor Alexandre Pires do grupo. 

Para os fãs saudosos, essa será a 

última chance de ver o SPC em sua 

DIVULGAÇÃO

SHOW 

DIVULGAÇÃO

formação original. Em Manaus, o SPC se apre-
sentará no Studio 5 Centro 
de Convenções. O local rece-
berá os setores Frontstage e 
Mesas - Ouro e Prata - com 
valores que variam de R$ 120 
a R$ 1.000 no primeiro lote. 
Confira:

Haverá ainda venda de ca-
marotes ‘Essa Tal Liberdade’ 
com capacidade para 20 pes-
soas. O investimento do grupo 
para o setor é de R$ 8 mil. O 

local contará com bares exclu-
sivos e entrada diferenciada e, 
ainda, cada camarote recebe-
rá um combo de destilado da 
sua preferência (whisk 12 anos, 
Vodka ou Gin internacional + 
quatro energéticos).
Onde comprarOs ingressos para a turnê do 

SPC em Manaus podem ser 
adquiridos nas centrais Oba 
Ingressos, localizadas nos sho-
ppings Millenium e Manauara.

Muda”, pela terceira vez. Feito 
por mulheres para mulheres, o 
espetáculo é um marco ao unir 
elencos completamente femi-
ninos dos Corpos Artísticos do 
Governo do Estado, igualmen-
te regidos por mulheres.“O Toque que Muda” é um 

concerto que reúne as mu-
lheres dos corpos artísticos, 
envolvendo a Orquestra de 
Violões, o Madrigal do Amazo-
nas, a Amazonas Filarmônica 
e o Coral do Amazonas, em 
versões totalmente femininas.

No espetáculo, a Amazonas 
Filarmônica se apresentou 
sob a regência da maestrina 
Elena Koynova; a maestrina 
Dhijana Nobre foi a regen-
te do Coral do Amazonas; 
e Natália Sakouro regeu o 
Madrigal no Hall do Teatro 
Amazonas. Para a maestrina Elena Koy-

nova, o espetáculo é muito 
especial, pois incentiva o diag-
nóstico precoce à população 
feminina.  “É um espetáculo 
para celebrar um período mui-
to importante, que é o começo 
do Outubro Rosa. O câncer de 
mama é uma doença muito 
cruel. Esse mês é um mês de 
reflexão de toda a comunidade 
de uma coisa que é muito im-
portante, que é o diagnóstico 
precoce”, ressaltou a maes-
trina.

Manaus, terça-feira 3 de outubro de 2023

Etelvina Souza
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País/MundoBrasil assume presidência do 
Conselho de Segurança da ONU

País vai defender importâncias das instituições bilaterais  e multilaterais para mediar conflitos
JUAN SEGUÍ MORENO

O Brasil assumiu nesse 
último domingo (1º), 
pelo período de um 
mês, a presidência do 

Conselho de Segurança das 
Nações Unidas (ONU). Entre 
os temas que o país vai defen-
der, o principal é a importân-
cia das instituições bilaterais, 
regionais e multilaterais para 
prevenir, resolver e mediar 
conflitos. O ministro das Rela-
ções Exteriores, Mauro Vieira, 
presidirá uma audiência sobre 
essa questão no dia 20 de ou-
tubro.  

“Vamos trazer este mês a 
ideia de que o Conselho de 
Segurança deveria tratar mais 
amplamente dos instrumentos 
que as Nações Unidas, os paí-
ses e as organizações regionais 
têm para prevenir os conflitos 
e não só tratar deles depois 
que ocorrem. Um reforço da 
diplomacia bilateral, regional 
e multilateral para prevenir a 
eclosão de conflitos”, expli-
cou o secretário de Assuntos 
Multilaterais e Políticos do Mi-

Em Tempo

Sede da ONU, em Genebra (Suiça) 

zembro. 
É a segunda vez no atual biê-

nio que o Brasil estará na pre-
sidência do órgão - a primei-
ra ocorreu em julho de 2022. 
Desde a criação do conselho 
esse é o 11º mandato brasileiro. 

Os cinco membros perma-
nentes no conselho têm poder 
de veto, ou seja, podem barrar 
resoluções do órgão por ra-
zões relacionadas a interesses 
próprios. O presidente Luiz Inácio Lula 

da Silva vem defendendo a 

reforma de instituições de 
governança global e reivindi-
ca um assento permanente 
para o Brasil no Conselho de 
Segurança, bem como para a 
África do Sul e a Índia. Para 
ele, entidades internacionais 
mais representativas podem, 
por exemplo, impor punição 
aos países que não cumprirem 
seus compromissos em ques-
tões climáticas e impulsionar 
o combate às desigualdades 
no mundo.Em discurso na Assem-

bleia Geral das Nações Uni-
das, no último dia 19, Lula 
afirmou que o princípio do 
multilateralismo global – que 
pressupõe igualdade sobe-
rana entre as nações –, vem 
sendo corroído e que o órgão 
de segurança da ONU “vem 
perdendo progressivamente 
sua credibilidade”. “Essa fragilidade decor-

re, em particular, da ação de 
seus membros permanentes, 
que travam guerras não auto-
rizadas em busca de expansão 

nistério das Relações Exterio-
res, embaixador Carlos Márcio 
Cozendey, em entrevista esta 
última sexta-feira (29). Como exemplo, ele citou o 

tratado de Tlatelolco, firmado 
em 1967 pelos 33 países da 
América Latina e Caribe, para 
garantir a não proliferação de 
armas nucleares na região.

Segundo o diplomata, ou-
tros temas serão abordados ao 
longo do mês na presidência 
brasileira do Conselho de Se-
gurança: a possível missão de 
apoio às forças de segurança do 
Haiti; a manutenção da missão 
da ONU que supervisiona as 
negociações de paz na Colôm-
bia; e, possivelmente, questões 
relativas à guerra entre Ucrânia 
e Rússia.

Reforma Instituído após a Segunda 
Guerra Mundial, em 1948, para 
zelar pela manutenção da paz 
e da segurança internacional, 
o Conselho de Segurança da 
ONU tem cinco membros per-
manentes – China, Estados 
Unidos, França, Reino Unido 
e Rússia – e um grupo de 10 
membros não permanentes 
com mandatos de dois anos. 

Atualmente, ocupam as va-
gas rotativas Brasil, Albânia, 
Equador, Emirados Árabes, 
Gabão, Gana, Japão, Malta, 
Moçambique e Suíça. O man-
dato desses países vai até de-

Conservadores questionam Papa 
sobre LGBTQIA+ antes de encontro 
Membros conservadores da 

Igreja Católica fizeram uma sé-
rie de questionamentos ao papa 
Francisco antes de um encontro 
pelo Sínodo dos Bispos, no Va-
ticano. Cinco cardeais exigiram 
esclarecimentos sobre casais do 
mesmo sexo e outras questões, 
e um grupo de mulheres alegou 
que apenas os homens deveriam 
votar na convenção.Cardeais da Ásia, Europa, Áfri-

ca, Estados Unidos e América 
Latina disseram, nesta última 
segunda-feira (2), que envia-
ram ao pontífice um conjunto 
de perguntas formais, conheci-
das como “dubia” (“dúvidas”, em 
latim), a respeito do encontro.

A ação foi o mais recente con-
fronto entre o papa e a minoria 
conservadora da Igreja, que o 
tem acusado de minar uma sé-
rie de preceitos tradicionais. Os 
líderes católicos têm se prepa-
rado para a reunião durante os 
últimos dois anos, pedindo aos 

membros de todo o mundo que 
partilhem a sua visão para o fu-
turo da Igreja no Sínodo. 

Os tópicos incluirão o papel 
das mulheres, maior aceitação 
dos católicos LGBTQIA+, justiça 
social e os efeitos das mudanças 
climáticas sobre os pobres. No 
encontro, cerca de 365 integran-
tes, incluindo cardeais, bispos, 
leigos e, pela primeira vez, mu-
lheres votarão nas propostas.

As discussões decorrerão du-
rante este mês e serão retoma-
das em outubro de 2024. Um 
documento papal se seguirá, 
muito provavelmente em 2025, 
o que significa que mudanças no 
ensinamento da Igreja, se hou-
ver, ainda estão muito distantes. 
Há 242 cardeais no catolicismo, 
e não ficou claro se os cinco 
pediram a adesão de outros. 
Conhecido crítico de Francis-
co, o cardeal alemão Gerhard 
Mueller não estava entre  
os signatários.

IGREJA CATÓLICA

Papa Francisco foi questionado por cardeais antes de encontro do Sínodo

Assunto foi discutido durante simpósio internacional em São Paulo

Digitalização do SUS deve integrar 
dados e garantir uso ético
Integração e tratamento ético 

das informações são pontos que 

devem ser pensados durante a 

digitalização dos processos do Sis-

tema Único de Saúde (SUS). Esses 

foram alguns dos pontos levanta-

dos durante o primeiro dia do 1º 

Simpósio Internacional de Trans-

formação Digital no SUS, nesta 

última segunda-feira (2).
“Como dizia a presidente Dilma, 

os nossos dados são imbatíveis, 

não batem nada com nada”, disse 

o presidente da Empresa Brasileira 

de Serviços Hospitalares, Arthur 

Chioro, citando a ex-presidente 

Dilma Rousseff. À época Chioro 

era ministro da Saúde. “Nós pre-

cisamos superar essa desarticu-

lação da informação, que é tão 

estratégica para a gestão. E ao 

mesmo tempo acabar de vez com 

essa fragmentação que faz com 

que nós não consigamos pedir de 

fato uma transformação digital”, 

acrescentou.Chioro disse que, durante o go-

verno de transição, o diagnóstico 

era de que as políticas do SUS ti-

nham sido desarticuladas ao longo 

dos anos anteriores, especialmen-

te do ponto de vista da digitalização 

das informações. “O processo de 

destruição ou a tentativa de des-

truição do SUS passava, entre ou-

tras coisas, por praticamente uma 

sabotagem, uma desarticulação do 

nosso sistema de informação”, en-

fatizou ao discursar.Para ele, essa situação, que tam-

bém passa por um “atraso his-

ROVENA ROSA

SAÚDE PÚBLICA

REUTERS

tórico”, coloca a questão da 
digitalização dos processos 
com um tema central para 
o sistema de saúde pública. 
“É impossível pensar no sis-
tema nacional de saúde pú-
blico, universal, integral, em 
uma estrutura interfederativa, 
sem que a gente consiga dar 
passos muito largos e muito 
consistentes do ponto de vis-
ta da transformação digital”, 
defendeu.O coordenador de informa-

ções digitais do NHS (Serviço 
Nacional de Saúde da Ingla-
terra), Masood Ahmed, disse 
que SUS inspira ações em seu 
país. Como exemplo, ele citou 
as medidas para ampliar a co-

bertura vacinal em algumas 
regiões. “Nós enfrentamos isso 
com o que nós aprendemos 
do sistema brasileiro, baten-
do na porta e engajando as 
comunidades”, disse em re-
ferência a programas como o 
Saúde da Família e as ações  
de busca ativa.Ao comentar sobre o uso de 

dados, Ahmed destacou por 
diversas vezes a necessidade 
de que haja transparência e 
controle social no uso dessas 
informações. “O público tem 
preocupações éticas sobre os 
dados. Como nós vamos cole-
tar os dados? Como vão arma-
zená-los? E como vamos usar 
esses dados? ”, questionou.

territorial ou de mudança de 
regime. Sua paralisia é a prova 
mais eloquente da necessida-
de e urgência de reformá-lo, 
conferindo-lhe maior repre-
sentatividade e eficácia”, disse 
Lula na ocasião. 
Agenda Além da audiência no dia 20, 

o ministro Mauro Vieira presi-
dirá outros eventos durante o 
mês de outubro. Um deles, no 
dia 24, será um debate aberto 
sobre o Oriente Médio, rea-
lizado a cada trimestre, para 
abordar a questão da Palestina 
e outros assuntos. No dia 25, 
haverá outro debate aberto 
com o tema “Mulheres, Paz e 
Segurança”. “O tema foi proposto no iní-

cio deste século para chamar 
a atenção sobre o papel que 
as mulheres podem e devem 
exercer nos processos de pre-
venção e resolução de confli-
tos, presença nas operações 
de paz e também para o efeito 
desproporcional que os confli-
tos têm sobre as mulheres”, ex-
plicou o embaixador Cozendey. 

Outro evento que ocorre-
rá no período da presidência 
brasileira será o diálogo anual 
entre o Conselho de Segurança 
da ONU e o Conselho de Paz 
e Segurança da União Africa-
na. Ele será realizado em Adis 
Abeba, capital da Etiópia e sede 
da União Africana.

Manaus, terça-feira 3 de outubro de 2023

Clara Gentil

diaadia@emtempo.com.br |
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Dia a dia

Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, anun-ciou, na manhã desta 

última segunda-feira 
(2), a doação de cestas básicas 
e água potável para mais de 6,8 
mil moradores de comunidades 
ribeirinhas em razão da vazante 
que atinge o Estado, em 2023. 
Além disso, também anunciou a 
interdição por 90 dias da praia 
do complexo turístico Ponta 
Negra, para o banho. David Almeida informou que 

a interdição da praia da Ponta 
Negra para banho foi decidida 
após a rio Negro atingir a cota 
de 15,29 metros, abaixo da altura 
mínima considerada segura de 
16 metros, conforme o Termo de 
Ajustamento de Conduta (TAC) 
assinado junto ao Ministério 
Público do Estado do Amazonas 
(MPAM), com órgãos municipais 
e estaduais signatários do com-
promisso, incluindo Corpo de 
Bombeiros do Amazonas (CB-
-AM) e Polícia Militar.“Com a cota da água até 16 

metros, nós temos uma deli-
mitação de até 30 metros de 
segurança para o banho. Abaixo 
disso, essa cota diminui e o nível 
fica em 15 metros de seguran-
ça. Como podemos ver neste 
momento, com esses 15 me-
tros, cria uma areia movediça e 
existem buracos, em função do 
aterramento, e ser de uma praia 
artificial. Tudo isso, foi constata-
do pelo Corpo de Bombeiros e 
a recomendação é que a praia 
está inapropriada para o banho. 

Ação tem como objetivo amenizar os impactos da estiagem que atinge o Estado em 2023

DIVULGAÇÃO 

David Almeida fez o anuncio com demais autoridades 

Mais de 6 mil famílias 
recebem doações durante seca 

Atendendo essas recomenda-
ções, eu assino um decreto que 
será publicado ainda hoje não 
permitindo o uso da praia para 
banhistas por 90 dias”, explicou 
Almeida.

Durante a interdição, o banho 
no rio fica proibido, e placas de 
orientação da interdição estão 
sendo instaladas para ampla in-
formação aos frequentadores 
do espaço.Outra decisão anunciada pelo 

prefeito David Almeida é o for-
necimento de água potável, em 
parceria com a concessionária 
Águas de Manaus, para comu-
nidades ribeirinhas. Além disso, 
a gestão municipal também irá 
realizar a distribuição de ces-
tas básicas, beneficiando apro-
ximadamente 6,8 mil pessoas.

“Estamos falando de 6,5 mil a 
6,8 mil pessoas. Esse trabalho 
não se dá somente hoje. Esse 
alimento vai acabar. Acredito 
que, provavelmente, a gente 
vai fazer de 15 em 15 dias ou 
de 30 em 30 dias, dependendo 
das condições dessa estiagem, 
dessa seca severa. Além disso, 
vamos iniciar a perfuração dos 
poços nas comunidades, para 
que essa população tenha água 
potável à disposição”, enfatizou 
o prefeito.Para realizar essa distribuição, 

a Prefeitura de Manaus utili-
zará as lanchas das Secretaria 
Municipal de Educação (Semed) 
e de Saúde (Semsa), além de 
balsas pequenas que ainda 
conseguem navegar pelos rios 
da região.

DistribuiçãoA distribuição já iniciou nesta 
última segunda-feira (2), como 
parte da força-tarefa envolven-
do a concessionária e a pre-
feitura. Além de mais de 95 
mil litros de água, a Águas de 
Manaus ainda fornecerá apoio 

EDUCAÇÃO

Escola do Amazonas entra para programa internacional de ensino 

Redação

A Organização das Nações 
Unidas para Educação, a Ci-
ência e a Cultura (Unesco) 
tem fortalecido sua atuação 
no Brasil e trabalha para am-
pliar o número de instituições 
de ensino associadas ao seu 
Programa de Escolas Associa-
das (PEA). E em setembro con-
firmou a inclusão da primeira 
escola particular do Amazonas 
ao programa, o Colégio Palas 
Atenas.  

O programa segue o Plano 
Estratégico da Rede PEA, que 
prioriza a aprendizagem in-
tercultural, o desenvolvimen-
to sustentável e a promoção 
da cultura da paz em todo o 
mundo. Trata-se de uma rede 
global composta por mais de 
10 mil escolas em 181 países, 
incluindo 569 instituições no 
Brasil. 

De acordo com o mantene-
dor do Colégio Palas Atenas, 
professor Paulo Ribeiro, desde 

2019 a instituição privada vinha 
se esforçando para finalizar o 
processo de credenciamento. 

“As escolas associadas ao 
PEA trabalham o pensamento 
crítico, a aprendizagem através 
do diálogo, bem como colabo-
ram com a construção de uma 
cultura de paz, preparando os 
estudantes para uma partici-
pação ativa na sociedade. Tudo 
isso está alinhado com nossa 
missão de formar uma geração 
de líderes e empreendedores 
com mentalidade global”, des-
taca Paulo Ribeiro.Como associada ao PEA da 

Unesco, o Colégio Palas Atenas 
tem a oportunidade de partici-
par de encontros, congressos, 
missões e outros eventos na-
cionais e internacionais, per-
mitindo que seus educadores 
conheçam e compartilhem ex-
periências pedagógicas com as 
melhores instituições de ensi-
no em todo o mundo.Paulo Ribeiro explica que a 

ideia é trabalhar para que cada 

vez mais escolas do Estado, 
tanto públicas quanto priva-
das, consigam o selo da Unesco.  
“O programa tem como um dos 
seus objetivos transformar as 
escolas em verdadeiros labo-
ratórios de ideias, promovendo 
novas abordagens de ensino, 
servindo de modelo para a co-
munidade”, complementa. 

“Estamos diante de uma 
oportunidade única de enri-
quecer nossa abordagem pe-
dagógica e enraizar ainda mais 
os valores da Unesco em nossa 
cultura escolar. Isso não ape-
nas eleva a qualidade da nossa 
educação, mas também forta-
lece nossa missão de formar 
cidadãos engajados, críticos e 
comprometidos com um mun-
do mais justo e sustentável”, 
destaca o coordenador peda-
gógico do Colégio Palas Atenas, 
Jhony Abreu. Ainda segundo, Jhony Abreu 

o reconhecimento pela Unesco 
e a afiliação ao Programa de 
Escolas Associadas (PEA) são 

DIVULGAÇÃO

técnico para fazer o abasteci-
mento de água nos locais, com 
caminhões-pipa, transporte de 
galões e a presença de equipe 
para fazer controle de qualidade 
do líquido. A empresa também 
doará cestas básicas para as 
famílias.

El Niño
Com a atuação do fenômeno 

EL Niño, que ocorre no oceano 
Pacífico Equatorial e traz para 
a Amazônia consequências no 
processo de vazante devido ao 
prolongamento e intensidade 
da seca, o nível do rio Negro, 
em Manaus, teve uma descida 
muito acelerada, com redução 
de mais de 7 metros de coluna 

Colégio Palas Atenas recebe credenciamento do Programa de Escolas Associadas

Águas de Manaus forneceu mais de 95 mil litros de água

marcos incríveis para o Colégio 
Palas Atenas e toda a a comu-
nidade educativa regional. “É 
uma validação do nosso com-
promisso com uma educação 
que transcende fronteiras e 
molda líderes globais. Estamos entusiasmados 

com o caminho que temos 
pela frente e comprometidos 
em fazer jus a esse selo de 
excelência”, conclui. 
HistóricoInicialmente focado no de-

senvolvimento da educação 

pós-guerra, o Programa de 
Escolas Associadas (PEA) foi 
criado pela Unesco em 1953. 
No Brasil, uma Coordenação 
Nacional foi criada no Rio de 
Janeiro em 1997, justamente 
para ampliar a participação 
brasileira.

d’agua em apenas 20 dias de 
setembro.Os corpos permanentes de 

segurança, incluindo da Secre-
taria Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social (Sem-
seg), com a Guarda Municipal, 
ciclopatrulha, a Polícia Militar e 
bombeiros atuam no monitora-
mento da praia e na segurança 
dos banhistas, bem como na 
segurança e manutenção do 
patrimônio de todo o complexo. 
Equipes da Secretaria Municipal 
de Limpeza Urbana (Semulsp) 
reforçam os serviços de limpeza 
e higiene do calçadão e da praia 
perene.

Na última interdição por conta 
da seca dos rios, ocorrida em 

2015, a praia foi interditada por 
medida de segurança quando o 
rio Negro ficou abaixo da cota de 
16 metros, após análise, laudo e 

relatórios de órgãos responsá-
veis, comprovando que a mes-
ma não se encontrava própria 
para banho, naquela época.

Manaus, terça-feira 3 de outubro de 2023

Jonathan Ferreira
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EconomiaSaneamento básico 
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Manaus apresenta evolução nos indicadores de sanea-mento, com projeção de alcançar 30 de cobertu-ra sanitária este ano

Jonathan Ferreira

O saneamento básico é 
vital para o desenvolvi-
mento de uma cidade. 
Este trabalho que fica 

embaixo da terra muda a vida das 
pessoas, sendo essencial para a 
saúde, proteção dos rios, valori-
zação imobiliária, turismo, além 
da produtividade do trabalho. O 
acesso ao serviço é ainda um di-
reito garantido pela Constituição.

Na cidade mais populosa da 
região Norte, com 2 milhões de 
habitantes, Manaus vem apre-
sentando evolução nos indi-
cadores de saneamento, com 
projeção de alcançar 30% de 
cobertura sanitária ainda este 
ano. Nos últimos anos, a capital 
do Amazonas apresentou me-
lhorias, como a chegada de água 
tratada a moradores em vulne-
rabilidade, avanços na inclusão 
da população de classe baixa 
na tarifa social e ampliação de 
investimentos nos serviços de 
água e esgoto. Apesar dos avan-
ços, especialistas afirmam ter um 
longo caminho pela frente.

Mesmo essencial para o de-
senvolvimento econômico, as 
obras de saneamento passam 
despercebidas aos olhos de mui-
tas pessoas. Segundo analisa a 
economista Denise Kassama, 
mesmo relevantes elas não es-
tavam, nas gestões anteriores, 
entre as principais bandeiras do 
Poder Executivo Municipal, prin-
cipalmente por não chamarem 
atenção.“É uma obra que ninguém vê, 

o investimento no esgotamen-
to fica no subsolo. Diferente de 
inaugurar viaduto, o viaduto é 
uma obra grande, chama aten-
ção e o esgoto está debaixo da 
terra, mas o esgoto ele é bem 
mais importante que um viadu-
to. Muito embora o relatório do 
Trata Brasil mostre que Manaus 
deu uma melhorada, há um longo 
caminho pela frente para poder 
dizer que Manaus é uma cidade 
sustentável”, avalia.Diferente do que muitos pen-

sam, o saneamento contribui 
para o desenvolvimento econô-
mico, além da saúde da popu-
lação. Um estudo do Instituto 
Trata Brasil calculou quanto a 
universalização até 2040 do 
serviço de esgotamento traria 
de benefícios econômicos. Inti-
tulado “Benefícios Econômicos 
e Sociais da Expansão do Sane-
amento Brasileiro 2022”, a pes-
quisa mostrou que o benefício 
econômico alcançaria a cifra de 
R$ 815,7 bilhões.Em Manaus, a uni-
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versalização do esgotamento é 
uma meta para os próximos 10 
anos, ou seja, a cidade pode ser 
uma das pioneiras a atingir a 
universalização. Para isso, desde 
2018, foram investidos cerca de 
R$ 1 bilhão no saneamento bá-
sico. Para os próximos 10 anos, 
a estimativa é de mais R$ 2 bi-
lhões de investimento, confor-
me dados da Águas de Manaus, 
concessionária responsável pe-
los serviços de água, coleta e 
tratamento de esgoto.O Ranking do Saneamento, do 

Instituto Trata Brasil, mostra esse 
avanço significativo. Segundo o 
levantamento, Manaus saiu da 
colocação 98 para a 83 em pou-
cos anos. O ranking se baseou nos 
indicadores do Sistema Nacional 

de Informações sobre Sane-
amento (SNIS), do ano de 2021.

Ganhos financeirosConforme o estudo sobre be-
nefícios econômicos com univer-
salização do saneamento básico 
no Brasil, os setores que teriam 
mais ganhos seriam o imobiliá-
rio, turismo e o trabalho, com o 
aumento da produtividade. Con-
forme dados do Trata Brasil, entre 
2005 e 2020, os investimentos 
em saneamento sustentaram 
163,8 mil empregos e geraram 
R$ 19,7 bilhões de renda.O levantamento mostra que 

para cada R$ 1 investido em obras 
de saneamento, foi gerada uma 
renda de R$ 1,57 na economia bra-
sileira, uma relação que mostra o 
efeito multiplicador de renda dos 
investimentos em saneamento.

Na capital amazonense, os in-
vestimentos no saneamento são 
ainda mais importantes, conside-
rando que a cidade vive um bom 
momento na área no mercado 
imobiliário. De acordo com Ur-
ban Systems, Manaus é a quarta 
no ranking das cem melhores 
cidades brasileiras para se fazer 
negócios imobiliários. O ranking 
foi divulgado no início deste ano, 
por meio da revista Exame.

“O saneamento básico é impor-
tante para evitar doenças, preju-dicando a economia, considerando que a pessoa deixa de ir trabalhar por-que ficou doente. 

Manaus já teve muito esgoto a 
céu aberto, o que era prejudi-
cial à população, sendo então 
inequívoco que o saneamento 
ajuda a melhorar a qualidade 
de vida das pessoas, melhorar 
a saúde”, explica Kassama ao 
fazer a ligação entre os serviços 
de esgotamento e a economia.Investimentos em Manaus
Nos últimos 5 anos, foram mais 

de 200 quilômetros de rede de 
abastecimento implantados em 
áreas vulneráveis de Manaus, 
beneficiando mais 200 mil pes-
soas, que até então eram abaste-
cidas com água sem procedência, 
o que as colocava em risco em 
relação à saúde e bem-estar.

Segundo a Águas de Manaus, 
o serviço está hoje presente em 
todas as zonas da cidade e segue 
em expansão, também contem-
plando áreas vulneráveis. A con-
cessionária também visa lançar 
um novo plano de expansão do 
esgotamento sanitário em Ma-

naus, com uma programação de 
obras para os próximos anos. 
Denise avalia que esse é o ca-
minho para melhorar a receita 
financeira no futuro.“A gente quer ser uma cida-

de turística, quer gerar receita 
econômica dessa atividade, mas 
temos que cuidar disso. Princi-
palmente no que se diz respeito 
a questão urbana”, destaca.FiscalizaçãoEmbora os investimentos em 

saneamento sejam necessários 
até mesmo para o desenvolvi-
mento imobiliário, na Região Me-
tropolitana de Manaus (RMM), 
empresas fazem loteamentos de 
terras para construção de imó-
veis, mas não apresentam um 
trabalho de esgotamento para 
atender a demanda.“Se há desafios na cidade de 

Manaus, na região metropoli-
tana é ainda mais complicado. 
Gosto muito de ir à região do 
Açutuba, tomar banho. Hoje, vejo 

um aumento da quantidade de 
loteamentos na área, que se 
transformarão em residências 
e onde vão ser despejados os 
resíduos de esgoto? Serão des-
pejados em igarapés e poluir as 
áreas de banhos. ”Kassama avalia que o Polo 

Industrial de Manaus (PIM) é 
um bom exemplo de fiscali-
zação, pois as indústrias pre-
cisam de licenças ambientais 
para construir as empresas e 
um projeto de esgotamento 
para atuar livremente, dife-
rente dos negócios próximos 
à Manaus.“O que me preocupa não é 

tanto o polo industrial, mas o 
resto. Tem que haver rigor tam-
bém para acompanhar o cresci-
mento imobiliário. Manaus tem 
tudo para ser uma cidade mo-
delo, uma cidade no meio da 
floresta amazônica, com respeito 
a preservação da floresta. Para 
isso acontecer tem que cuidar 
do esgoto”, conclui.

Obras de implantação de rede de 
esgoto no conjunto Vieiralves



Brigadistas em ação
Governo do Amazonas con-

tratou 153 brigadistas para tra-
balho de combate a incêndios 
florestais em nove municípios 
do Sul do estado. Foram inves-
timentos R$ 1,1 milhão em pes-
soal. Os municípios com maior 
foco de calor são Apuí, Boca 
do Acre, Canutama, Humaitá, 
Lábrea, Maués, Manicoré, Novo 
Aripuanã, e Tapauá. 

Nessas cidades, sete Unida-
des de Conservação também 
serão atendidas: Floresta Es-
tadual (Floe) Maués, Mosaico 
do Apuí, Reserva de Desenvol-
vimento Sustentável (RDS) Rio 
Amapá, RDS Rio Madeira, RDS 
do Juma e Reserva Extrativis-
ta (Resex) Canutama, e RDS 
Piagaçu-Purus.

Circuito Urbano 2023
A Prefeitura de Manaus, via 

Instituto Municipal de Planeja-
mento Urbano (Implurb), parti-
cipa, hoje (3), às 15h, do Circuito 
Urbano 2023, promovido pela 
Rede Brasileira de Institutos de 
Planejamento (InRede), com o 
apoio do Programa das Nações 
Unidas para os Assentamentos 
Humanos (ONU-Habitat) e da 
Agência Alemã de Cooperação 
Internacional (GIZ). O evento 
virtual vai discutir “O Papel da 
InRede no fortalecimento do 
planejamento urbano integra-
do” e contará com a participação 
do vice-presidente do Implurb, 
arquiteto e urbanista Claudemir 
Andrade, como painelista. 

Conselheiros eleitos
Cinquenta novos conselhei-

ros tutelares foram eleitos 
domingo (1º) em Manaus. O 
mandato é para o quadriênio 
2024-2027. Foram apurados 
89.550 votos válidos de 486 
urnas espalhadas pelas zonas 
Urbana e Rural do município. “A 
justiça, a transparência e a ética 
deram o tom desse processo 
todo que iniciamos em janei-
ro deste ano. Foi um processo 
longo, sempre na presença de 
órgãos fiscalizadores”, disse 
Graça Prola, presidente do Con-
selho Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente e sub-
secretária de Políticas Afirma-
tivas para Mulheres e Direitos 
Humanos. 

Denúncia
No desfecho da votação para 

Conselheiro Tutelar no Ama-
zonas, realizada neste domin-
go (1º), o Ministério Público do 
Amazonas (MPAM) recebeu 
denúncias de práticas ilegais 
em vários municípios do AM, 
incluindo a capital.

As possíveis irregularidades, 
como a suspeita de boca de 
urna e a compra de votos fo-
ram devidamente registradas 
pela Ouvidoria-Geral do MPAM. 
Além disso, há também a pre-
ocupação com informações 

sobre o transporte irregular 
de eleitores para os locais de 
votação. O município que mais 
enviou denúncias foi Presiden-
te Figueiredo, seguido de Iran-
duba e Manaus.

Deputados socorrem na es-
tiagem

Alguns deputados vêm pro-
movendo “ações solidárias” 
para com as vítimas da estia-
gem. O deputado federal Adail 
Filho (Republicanos) que, jun-
to do prefeito de Coari, Keiton 
Pinheiro, entregou na última 
quinta (28), cestas básicas para 
ribeirinhos da Zona Rural. O 
deputado estadual Cristiano 
D’Ângelo também entregou 
cestas básicas e água potável 
em várias comunidades da Zona 
Rural de Manacapuru. 

O deputado estadual Cabo 
Maciel (PL) entregou instru-
mentos agrícolas em comuni-
dades da Zona Rural do interior 
do Amazonas. 

Dia do Café
No Dia Internacional do Café, 

comemorado no domingo (1º), 
cerca de 500 famílias e ca-

feicultores são beneficiados 
diretamente e indiretamente 
com emendas parlamentares 
do deputado estadual João 
Luiz (Republicanos). O parla-
mentar já destinou R$ 600 mil 
em emendas impositivas para a 
aquisição de mudas e um veícu-
lo utilitário para o escoamento 
da produção deste produto.  
“Temos fortalecido a produção 
de café em Silves, contribuído 
com a economia e sustento das 
famílias daquela região”, disse 
o deputado estadual João Luiz.

Convocação das eleições
Mandado de Segurança Pre-

ventivo, impetrado pela maioria 
absoluta dos conselheiros do 
Tribunal de Contas do estado 
do Amazonas (TCE-AM), deter-
mina que o presidente TCE-AM 
convoque, para a sessão plená-
ria do pleno da Corte de Con-
tas, de hoje (3), a eleição para 
direção do TCE-AM. A liminar foi 
concedida pelo desembargador 
do TJAM, Elci Simões de Oliveira.

De acordo com os Conselhei-
ros: Yara Lins, Josué Neto, Júlio 
Pinheiro, Josué Claudio Neto e 
Luis Fabian, o mandado de se-

gurança é “contra ato indevido 
e ilegal” do presidente do TCE.

Fenapred instalada
A Frente Parlamentar de Cui-

dados e Prevenção à Depres-
são, Suicídio e Drogas (Fena-
pred), presidida pelo deputado 
estadual João Luiz (Republi-
canos) foi instalada na Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (Aleam). “A Frente 
Parlamentar tem o objetivo de 
contribuir com políticas públi-
cas e estratégias para prevenir 
essas problemáticas (depres-
são, suicídio e drogas) na socie-
dade amazonense, além prestar 
serviço de atenção psicossocial 
voltadas à saúde mental das 
pessoas no nosso estado”, disse 
o deputado João Luiz.

Sassá sugere audiência
Na Sessão Ordinária des-

ta segunda-feira (02/10), na 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM), o vereador Sassá da 
Construção Civil (PT), através do 
requerimento 14608/2024, su-
geriu, à Presidência da Câmara, 
a convocação da empresa Eco 
Manaus Ambiental, do Grupo 

Marquise Ambiental, para pres-
tar esclarecimentos sobre os 
impactos sociais e ambientais 
do empreendimento a Manaus. 
“É importante esclarecer sobre 
os riscos potenciais do choru-
me produzido ameaçar o lençol 
freático, se foi respeitada a dis-
tância de nascentes, a fauna e a 
flora local”, pontua o vereador.

Projeto avança
O Projeto de Lei 225/2023 de 

autoria do vereador Raiff Matos 
(DC) que institui a Semana Mu-
nicipal pela Vida no calendário 
oficial da cidade de Manaus, 
foi aprovado em primeira dis-
cussão pelo Plenário da CMM, 
ontem (2).

O parlamentar afirmou que 
tem se posicionado contra o 
aborto e o projeto vai ao en-
contro dessa discussão. “Na se-
mana passada me posicionei 
de forma muito contundente 
sobre o direito à vida. Não ao 
aborto! Esse meu projeto visa 
divulgar a importância da pro-
teção integral ao nascituro”, 
afirmou o vereador.

Outubro Rosa

Ontem (2), o gabinete do vere-
ador Joelson Silva (Patriota), na 
CMM, aderiu à Campanha Outu-
bro Rosa. Durante todo o mês de 
outubro, serão divulgados nas 
redes sociais do parlamentar 
dicas e entrevistas com espe-
cialistas visando a promoção da 
saúde da mulher com foco na 
prevenção do câncer de mama 
e colo de útero.

Por meio de sua assessoria 
parlamentar, Joelson Silva pre-
tende conscientizar e informar 
à população sobre a impor-
tância do diagnóstico precoce 
para o tratamento do câncer 
de mama..

Prioridade ao idoso
O vereador Luis Mitoso (PTB) 

também ressaltou ontem (2), que 
o Dia do Idoso, celebrado neste 
domingo (1º) em todo o Brasil, é 
relevante como forma de colocar 
em evidência atenção necessária 
à terceira idade. Mitoso apontou 
que ao longo de todo o seu tra-
balho legislativo na CMM, agora 
no terceiro mandato, tem colocado 
como prioridade a atenção ao idoso. 
O parlamentar destacou algumas 
de suas várias iniciativas, entre as 
quais, a Lei Nº 1.728, de 14 de maio 
de 2013. “Essa norma assegura a 
prioridade de tramitação em qual-
quer órgão ou instância da Admi-
nistração Pública Municipal”, disse.

Mandato temporário
Senadores de diferentes par-

tidos estão somando esforços 
para defender uma PEC para 
tornar o mandato dos ministros 
do STF temporário. Atualmen-
te, os magistrados apresentam 
aposentadoria compulsória aos 
75 anos.

Parlamentares afirmam que 
é preciso “puxar o STF para a 
contenção”, em meio ao jul-
gamento de temas que os se-
nadores acreditam ainda não 
estar maduros, como o caso 
da descriminalização do aborto, 
por exemplo. Para eles, ao dar 
destaque às pautas de costu-
mes, os ministros estariam ali-
mentando a polarização do país, 
além de retirar o foco da agenda 
econômica e democrática.

Briga entre eles
Um dos fundadores do PT 

Benedito Mariano falou sobre 
a situação da segurança públi-
ca na Bahia, criticou o secre-
tário de Flávio Dino, Ricardo 
Cappelli, e diz que o governo 
Lula não colocou em prática o 
plano para segurança aprovado 
pela população. Mariano, que 
é secretário de Segurança de 
Diadema, em São Paulo, co-
brou ainda a volta do Ministério 
da Segurança Pública. “Ter um 
ministério é importante porque 
dá centralidade para a questão. 
A segurança, pela sensibilidade 
do tema, merece uma pasta 
exclusiva”, disse em entrevista 
ao jornal Folha de São Paulo.

Poços serão perfurados para fornecer água 
a ribeirinhos afetados pela seca

O prefeito de Manaus, David Almeida, anunciou a perfuração de 30 poços para atender os ribeirinhos que moram próximos 
aos lagos que secaram com a vazante do Rio Negro. Almeida disse que a Secretaria Municipal de Infraestrutura (Seminf), em 
conjunto com a concessionária Águas de Manaus e a Defesa Civil, fará a perfuração. A concessionária armazenará a água para 
distribuição. “A perfuração entre 20 e 30 poços, com 120 a 150 metros [de profundidade], é para fornecer água durante todo 
o ano. Começaremos essa semana ainda a perfuração desses poços nestas comunidades”, disse o chefe do Poder Executivo. 

Segundo o prefeito, 92% da área territorial de Manaus corresponde a Zona Rural. “Aqui a gente faz um apelo pela preservação 
dos nossos mananciais. Nós temos um programa [ambiental] muito importante a ser lançado [no aniversário de Manaus, no 
dia 24 de outubro] que vai ter impacto mundial”, afirmou David Almeida, sem revelar detalhes. 

A previsão, de acordo com o prefeito, é que em 30 dias o sistema de armazenamento da água esteja funcionando nas co-
munidades.  

David Almeida disse que falou por telefone, na manhã desta segunda-feira, com o ministro do Desenvolvimento Regional 
do Brasil, Waldez Góes, que prometeu vir ao Amazonas, em data a ser definida, para conhecer os efeitos da vazante. O prefeito 
informou que um aporte financeiro do governo federal será enviado ao Executivo Municipal para serviços de assistência aos 
ribeirinhos afetados.

Ao Dia Internacional da Terceira Idade e o Dia Nacional do Idoso, co-
memorado no último domingo (1º), datas instituídas com o objetivo de 
sensibilizar a sociedade sobre as questões relacionadas ao envelheci-
mento, destacando a necessidade de proteção e de cuidados com essa 
população. No Amazonas, a população idosa saltou de 7% para 9,3%, 
no período entre 2012 e 2021, segundo dados da pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios Contínua, de julho de 2022 do IBGE.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Aos mais de cem mamíferos aquáticos como boto vermelho e o tucuxi que 
foram achados mortos em cinco dias nem Tefé, no Amazonas.  O Instituto 
Chico Mendes de Conservação da Biodiversidade (ICMBio) informou que vai 
apurar as causas das mortes. Por isso, já mobilizou equipes de veterinários e 
servidores do seu Centro de Mamíferos Aquáticos e da Divisão de Emergência 
Ambiental e instituições parceiras para adotar medidas de prevenção. Há indí-
cios de que o calor e a seca histórica dos rios estejam provocando tais mortes.
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A angustiante espera pela 
Revisão da Vida Toda

O mundo chora pelos botos
Editorial

Milhares de pessoas morrem, todos os anos, devido ao calor 
mundo afora, principalmente pessoas que moram em locais 
de temperatura mais amena, como boa parte dos Estados 
unidos, de onde vêm a maioria das notícias de mortes por 
hipertermia. Estabelecido bem na Linha do Equador, na região 
do planeta que mais recebe luz solar, conhecida também como 
Zona Tórrida, o amazonense é acostumado ao calor. Devido 
à elevada umidade da Amazônia, a sensação térmica é alta, 
pois a umidade dificulta o mecanismo de resfriamento do 
corpo humano, causando o “efeito sauna”. Mas, de algumas 
décadas para cá e, em especial, nos últimos anos, nem o 
amazonense tem suportado o calor da região. Além do calor, 
a seca amazônica, as queimadas e a recente morte de peixes 
e, principalmente, de botos, um dos símbolos mais fortes do 
Amazonas, tem provocado um clima apocalíptico no Estado.

Existem os ciclos solares de mais de 11 mil anos, que geram 
eras glaciais e interglaciais, em parte,  explicam as altas tempe-
raturas que enfrentamos hoje. Existem registros arqueológicos 
e históricos que sugerem que o El Ninõ é bem mais antigo 
do que se pensa, podendo, inclusive, ter colaborado para a 
crise agrícola que arrasou a civilização Maia. Há também a 
crescente emissão de gases do efeito estufa, principalmente 
o gás carbônico, em especial pelas nações mais poderosas da 
Terra, a China, a União Europeia e os Estados Unidos.

Dentre os possíveis fatores de aquecimento, o único em que 
a humanidade pode interferir é a emissão de gases estufa, 
mas, como forçar as maiores potências do planeta a abrirem 
mão de uma significativa parte de sua atividade econômica? 
Ninguém sabe muito bem como e o que tem sido feito até 
agora parece não ser o suficiente.

Diante de um quadro global tão complicado, é preciso, sim, 
seguir tentando influenciar os gigantes da Terra, mas, também 
pode-se “arrumar o próprio quarto”, buscar ações locais e 
regionais para cuidar do meio ambiente, como, apenas por 
exemplo, coibir as queimadas, ter mais responsabilidade com 
a produção e destinação do lixo, consumir com mais razoabi-
lidade, arborizar as cidades e investir no transporte público.

No último dia 28 de setembro, 
recebi a triste notícia de um 
amigo com problemas cardía-
cos, que foi internado na UTI e 
irá passar por uma cirurgia de 
risco. A filha enviou um atestado 
médico para que eu realizasse o 
pedido de urgência em seu pro-
cesso de Revisão da Vida Toda, 
pois assim poderiam obter o 
justo benefício do pai e comprar 
a medicação necessária.

Este é um, de milhares de 
casos, que cotidianamente che-
gam ao meu conhecimento. No 
decorrer de 15 anos atuando no 
direito previdenciário, 10 anos 
nesta específica revisão, e mais 
de 3 anos como Amigo da Corte 
no processo que tramita no Su-
premo Tribunal Federal, resolvi 
escrever um texto menos técni-
co, sem juridiquês e seus argu-
mentos processuais, para uma 
reflexão como cidadão. Deixei 
o CNPJ de lado para escrever 
com meu CPF.

É impossível não se envolver 
emocionalmente com a ação, 
pois convivo/atendo diaria-
mente cidadãos idosos, em 
sua maioria que estão doen-
tes, e não raramente recebo 
a ligação da companheira ou 
outro familiar, que ele faleceu 
enquanto aguardava o seu di-
reito. E também vejo pesso-
as que conseguiram vencer 
a ação e estão hoje vivendo 
com uma aposentadoria mais 
digna, percebendo o impacto 
social que a melhora traz em 
suas vidas.

Este direito busca trazer sa-
colas de mercado um pouco 
mais pesadas, a possibilidade 
da compra de medicamentos, o 
pagamento de contas de água 
e luz, e em um caso específico: 
a compra de um andador para 
o neto, conforme uma senhora 
me escreveu quando saiu a sua 
tutela de evidência, possibili-
tando o imediato aumento de 
seu benefício previdenciário.

Tenho dois casos que me mar-
caram nestes últimos dias: a 
senhora Márcia, que era nossa 
cliente, veio a falecer. Ela ti-
nha câncer, e seu único pedido 
para mim foi: “quero deixar uma 
pensão por morte um pouco 
maior, para meu filho conseguir 

terminar o colegial”. Seu esposo 
me chamou no WhatsApp in-
formando o falecimento, e eu 
ainda não consegui o aumento 
do benefício. Isso é angustiante, 
me faz pensar no célebre Raul 
Seixas em sua obra “Ouro de 
Tolo”: “E você ainda acredita, 
Que é um doutor, Padre ou poli-
cial,  Que está contribuindo, Com 
sua parte, Para o nosso belo, 
Quadro social”.

Não pude contribuir com a 
obtenção de justiça para a Dona 
Márcia, mas espero que breve-
mente consiga para seu filho. E 
tenho a senhora Luz, que era 
casada com um cliente, o senhor 
Gedei, e antes dele falecer disse 
a ela “procure o meu advogado, 
pois ele vai conseguir melhorar 
a minha aposentadoria, com 
isso você irá sobreviver”. Ela me 
mandou no WhatsApp o papel 
que ele tinha com meu número.

Não existe uma maneira de se 
manter frio e impessoal com a 
Revisão da Vida Toda. São vidas, 
que precisam deste valor para 
minimamente viverem com dig-
nidade. E pagaram por isso.

A Revisão da Vida Toda já tra-
mita há mais de uma década, e o 
STF corrigiu em seus dois plená-
rios uma ilegalidade cometida 
pelo INSS há duas décadas. Des-
de o ano de 1999 aposentados 
são lesados em seus benefícios 
com um cálculo que não refletia 
a vontade da legislação, e isso 
foi assegurado pelas duas mais 
altas Cortes do país.

O Supremo Tribunal Federal 
protegeu brilhantemente o di-
reito social e a intenção legisla-
tiva no Tema 1102, porém, o INSS 
utilizando a infindável possibi-
lidade de recursos, embargou 
a irretocável decisão, trazendo 
com isso prejuízo aos aposenta-
dos que estão aguardando pela 
justiça.

Torço para que brevemente 
isso se resolva, pois tal estra-
tégia só traz como ganhador o 
INSS, que mesmo perdendo a 
ação, tem diariamente econo-
mia em seus cofres, em razão 
do elevado número de idosos 
que estão falecendo e outros 
milhares que estão sendo im-
possibilitados de exercerem 
sues diretos pela decadência.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Vai ter sempre alguém discordando do que a gente faz”

14,6 mil contribuintes, que Haddad compara a 
‘detentos’, questionam impostos este ano

Ele não sabe o que diz
Ele é contra beneficiar o con-

tribuinte, em caso desempate no 
Carf: “É como dar peso igual à 
opinião de quatro delegados e 
quatro detentos”.

Top 10 das queixas
Dez temas concentram 37,9% 

dos mandados de segurança im-
petrados contra a Receita. Quase 
todos com jurisprudência em tri-
bunais federais.

Administração difícil
Até mesmo os processos ad-

ministrativos, que representam 
mais de 3,5 mil do total, também 
já têm resultados previstos em 
decisões anteriores.

Superiores
Apesar da jurisprudência, entre 

os temas mais questionados na 
Justiça relacionados a impostos, 
ao menos metade não têm julga-
dos no STF.

Em Sergipe, deputados estadu-
ais viajam como federais

Deputados estaduais e asses-
sores da Assembleia de Sergipe 
(Alese) gastam sem piedade em 
viagens. Até parecem deputados 
federais. Só este ano, já torraram 
R$787.830,07 em passagens, in-
clusive para o exterior, até julho. 
A farra bancada pelo pagador de 
impostos está na Transparência 
da Alese. Janeiro não teve expe-
diente, mas teve gasto: R$59 mil 
em passagens de seis deputados 
e dez servidores.

Quase R$90 mil
Cristiano Cavalcante (União), 

Luciano Pimentel (PP) e Marcelo 
Sobral (União) gastaram R$29,8 
mil cada, em viagem aos Estados 
Unidos.

Parciais
Fevereiro teve quatro viagens 

por R$23,1 mil. Em março, R$121,9 
mil em passagens. Abril, mais 
R$100,1 mil. Maio, R$195,9 mil e 
junho, R$90 mil.

Gastança sem freio
Apenas em julho, último mês 

atualizado pela transparência da 
Alese, a gastança com passagens 
alcançou os R$197 mil.

Ele não tem noção
Lula mentiu nos EUA, dizendo 

que motoboys trabalham usando 
fraldão, por não usarem banheiro, 
mas o deputado Maurício Marcon 
(Pode-RS) acha que o presidente 
disse isso porque nunca trabalhou. 
Lula “não tem noção de como 
as pessoas trabalham”, lembra o 
parlamentar.

Falta apagar a foto
O PT adota o jeito stalinista de 

ser, quando um deles cai em des-
graça. Agora espalham que era 
uma “metida”, cuja demissão foi 
“comemorada” no Planalto, a as-
sessora racista da ministra des-
lumbrada Anielle Franco.

Obra parada
Após notícias de que a arreca-

dação dos municípios vai despen-
car caso a reforma tributária seja 
aprovada, o senador Carlos Viana 
(Pode-MG) prevê queda ainda 
maior na receita dos municípios. 
Será um caos.

Ordem ou ordem?
Dois dias após ter sido protoco-

lada a PEC que dá poder ao Con-
gresso de “sustar” decisões abusi-
vas do STF, a Corte reconheceu a 
licença-paternidade e abriu prazo 
para o Congresso regulamentar a 
decisão.

Por enquanto
O último evento oficial da agenda 

do presidente Lula antes da cirur-
gia no quadril e nas pálpebras foi 
a posse do ministro Luis Roberto 
Barroso como presidente do STF. 
Não há mais eventos previstos 
em 2023.

Ritmo brasileiro
Presidente do Senado, Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG) convocou para 

Presidente do Supremo Tribunal Federal, ministro Luís Barroso, na coletiva pós-posse

hoje (2) sessão extraordinária para 
votar o Desenrola, de renegocia-
ção de dívidas. Mas só porque a 
MP que criou o programa vence 
na terça (3).

De volta ao radar
O presidente Lula (PT) voltou 

à lista dos assuntos mais pro-
curados da semana na internet, 
segundo o Google Trends. Entrou 
no top 100, na sexta (29), após se 
submeter a cirurgia no quadril e 
nas pálpebras.

Assassinado
O sumiço do jornalista saudita 

exilado nos EUA Jamal Khashoggi 
completa cinco anos. Foi visto pela 
última vez em 2 de outubro de 2018 
no consulado da Arábia Saudita 
em Istambul, de onde nunca saiu.

Pensando bem...
...CPI sem relatório é como tu-

barão sem dentes.

Poder sem Pudor
Senador interrompido
Disposto a ajudar o governo a 

assegurar o quorum da Comissão 
de Orçamento, o senador cabe-
ludo Wellington Salgado (PMDB-
-MG) saiu às pressas do banheiro. 
Chegando ao plenário, reclamou 
de Heráclito Fortes (PFL-PI), que 
tentava obstruir a sessão. Língua 
afiada, Heráclito não perdoou: “O 
senador Wellington Salgado re-
clamou que saiu correndo do ba-
nheiro. Agora, pode retornar ao 
interrompido...”

Relatório do setor de contencioso judicial e administrativo da Receita Federal aponta que somente nos 
oito primeiros meses de 2023 foram ajuizados mais de 14,6 mil mandados de segurança contra cobrança 
indevida de impostos no País. A grande maioria são ações que (38%) questionam a base cálculo do PIS/
Cofins, ICMS e ISS, além da cumulatividade de impostos. Contribuintes que questionam cobrança indevida 
ou abusiva de tributos foram comparados a “detentos” pelo ministro Fernando Haddad (Fazenda) em en-
trevista à Band.

João Badari
A angustiante espera pela Revisão da Vida Toda.
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A Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) iniciou, nes-
ta segunda-feira (2), o pro-
cesso de contratação dos 
nomeados em concurso 
público realizado em 2003. 
Ao todo, 77 pessoas foram 
nomeadas e estão aptas 
para apresentar documen-
tação e, em seguida, compor 
o quadro de pessoal efetivo. 
Com a ação, o presidente da 
Casa, vereador Caio André 
(Podemos), promove uma 
reparação histórica de duas 
décadas.

Parte dos candidatos es-
teve na CMM para receber 
um encaminhamento sobre 
os procedimentos relacio-
nados à documentação, 
além de exames médicos 
exigidos pela Casa Legisla-
tiva para a posse, que tem 
prazo de 30 dias para ser 
realizada.

Em coletiva de impren-
sa no Memorial da CMM, 
o presidente Caio André 
ressaltou a importância da 
efetivação dos aprovados, 

a fim de renovar o quadro 
de servidores da Casa Le-
gislativa e permitindo que 
um novo concurso público 
seja concretizado.

“Os 41 vereadores enten-
dem que é importante que 
nós façamos essa repara-
ção histórica, afinal esses 
aprovados têm direito da 
investidura no serviço pú-
blico e, nós, à renovação do 
servidor, ampliando os di-
reitos deles no Legislativo 
Municipal. Nós temos mui-
tas ideias pela frente, como o 
Estatuto do Servidor Público 
Municipal, e temos também 
mais de 150 servidores com 
direito de aposentadoria”, 
ressaltou Caio André.

A diretora de Recursos 
Humanos da CMM, Mire-
la Carvalho, informou que 
após a nomeação ter sido 
divulgada no Diário Oficial 
Legislativo, é essencial que 
todos os nomeados bus-
quem o setor responsável 
na Casa para dar seguimento 
aos trâmites.

proteção da população.
“Esta ação faz parte 

do nosso compromisso 
em fortalecer a segu-
rança pública na cidade 
de Manaus e em todo o 
estado, garantindo que 
os agentes da Guarda 
Municipal estejam ain-
da mais aptos a desem-
penhar suas funções 
com excelência”, afir-
mou Capitão Alberto 
Neto.

No documento o 
parlamentar solicita a 
SSP/AM disponibilida-
de para discutir deta-
lhes logísticos, prazos e 
qualquer outro aspecto 
relativo a esta doação.

“Estamos abertos a 
sugestões ou requisi-
tos adicionais que pos-
sam surgir por parte da 
Secretaria de Seguran-
ça Pública ou da própria 
Guarda Municipal refe-
rentes ao processo de 
doação”, disse.

Capitão Alberto Neto garante doação 
de armamentos para Guarda Municipal

CÂMARA FEDERAL

Iniciada contratação de 
concursados de 2003

A Guarda Municipal 
de Manaus, recebe-
rá conjunto de ar-
mamentos para me-
lhorar a atuação das 
forças de segurança 
da capital. A doação 
é fruto de emenda 
parlamentar do de-
putado federal Ca-
pitão Alberto Neto, 
e foi confirmada ao 
Secretário de Esta-
do de Segurança Pú-
blica do Estado do 
Amazonas Cel. Mar-
cus Vinicius nesta 
segunda-feira (2).

“Enviaremos para 
Guarda Municipal 
um lote de arma-
mentos destinados, 
adquiridas junto ao 
Ministério da Justiça 
e Segurança Públi-
ca. São de pistolas 
da marca Beretta, 
modelo 9mm, reco-
nhecidas por sua efi-
cácia, durabilidade e 

CMM

DIVULGAÇÃO

Parlamentar solicita a SSP/AM disponibilidade para discutir detalhes

Estado terá mais rigor no combate às 
queimadas e ações contra estiagem
Governador esteve 
no Centro de 
Monitoramento do 
Ipaam e atualizou ações 
frente ao impacto da 
forte seca e do número 
de queimadas

DIVULGAÇÃO

O governador Wil-
son Lima afirmou, 
nesta segunda-
-feira (2), que o 

Governo do Estado tem 
atuado com rigor diante 
da forte estiagem e, prin-
cipalmente, no combate 
às queimadas ilegais, que 
já alcança R$ 17 milhões 
em multas nas regiões sul 
e metropolitana de Ma-
naus, segundo o Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam). A de-
claração foi feita durante 
visita ao Centro de Mo-
nitoramento Ambiental e 
Áreas Protegidas do órgão 
estadual.

“Com relação a essa 
questão das queimadas, 
não tem outro jeito, quem 
estiver dentro da ilegalida-
de será punido. A gente já 
aplicou algo em torno de 
R$ 17 milhões em multas. A 
gente acompanha aqui em 
tempo real o que acontece 
principalmente no sul do 
Amazonas e aqui na região 
metropolitana“, afirmou 
Wilson Lima.

Na última sexta-feira 
(29), o governador Wilson 
Lima decretou situação de 
emergência no Amazonas 
devido à seca severa e 
instituiu o Comitê Inter-
setorial de Enfrentamento 
à Situação de Emergência 

Ambiental para reforçar as 
estratégias do Governo do 
Amazonas para levar ajuda 
humanitária e outras ações 
às famílias.

Wilson Lima destacou 
que o Amazonas intensi-
ficou, com o apoio da Ma-
rinha do Brasil, as ações 
de combate aos focos de 
queimadas na região me-
tropolitana de Manaus, 
com o auxílio de um he-
licóptero e equipamen-
to “bambi bucket” capaz 
de despejar cerca de 300 
litros de água em cada 

sobrevoo. Um outro he-
licóptero com o mesmo 
equipamento está vindo 
do Mato Grosso do Sul.

O governador anunciou 
o lançamento do aplica-
tivo Cota Rio, desenvol-
vido pela Defesa Civil do 
Amazonas, para fazer um 
monitoramento contínuo 
dos níveis dos rios no es-
tado, além de previsão do 
tempo e alertas emitidos 
pelo órgão. A ferramenta 
já está disponível para o 
sistema Android e opera 
de maneira off-line, com 

registros feitos em qual-
quer ponto, mesmo sem 
acesso à internet.

Participaram do encon-
tro os secretários de Meio 
Ambiente, Eduardo Tavei-
ra; de Segurança Públi-
ca, cel. Vinícius Almeida; 
o secretário executivo de 
Defesa Civil do Amazonas, 
cel. Francisco Máximo; o 
comandante-geral do Cor-
po de Bombeiros Militar do 
Amazonas, cel. Orleiso Mu-
niz; e o diretor-presidente 
do Instituto de Proteção 
Ambiental do Amazonas 

(Ipaam), Juliano Valente.

Em números
Segundo levantamento 

da Defesa Civil do Amazo-
nas, até o início da tarde 
desta segunda-feira, 21 
municípios do estado estão 
em situação de emergên-
cia; 37 estão em alerta; e 
dois em atenção. A previsão 
é que, devido a influência 
do fenômeno El Niño, a 
estiagem venha a afetar 
mais de 50 municípios e 
500 mil pessoas.

Em todo mês de se-

Governador anunciou o lançamento do aplicativo Cota Rio, desenvolvido pela Defesa Civil

tembro, foram detectados 
6.991 focos de calor no 
Amazonas, uma redução 
de quase 20% em compa-
ração a 2022, quando fo-
ram detectados 8.659 no 
mesmo período. O Corpo 
de Bombeiros do Amazo-
nas atua em 21 municípios, 
com quase 1,5 mil incêndios 
combatidos (de 12/7 a 1/10) 
na capital e interior, por 
meio de operações como a 
Aceiro (no sul do estado) e 
Céu Limpo (na região me-
tropolitana).

Operação Beruri
O governador Wilson 

Lima também destacou o 
trabalho da força-tarefa 
montada pelo Governo do 
Amazonas para atender 
moradores da comunida-
de do Arumã, em Beruri 
(a 173 quilômetros de Ma-
naus), após um desbarran-
camento ocorrido na noite 
de sábado (30), atingindo 
45 residências e deixando 
outras 30 em situação de 
risco, afetando 300 pesso-
as, aproximadamente, se-
gundo a Defesa Civil. Cerca 
de 30 profissionais de ór-
gãos do Estado seguiram 
para a localidade.

Wilson Lima falou sobre 
o reforço no envio de ajuda 
humanitária. O Governo do 
Amazonas irá entregar 150 
cestas básicas, 150 kits de 
higiene pessoal, 100 garra-
fões de água de 20 litros 
e 180 frangos aos mo-
radores, adquiridos com 
apoio do Programa Áreas 
Protegidas da Amazônia 
(Arpa), do Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança 
Climática.

confiabilidade no cenário 
policial internacional”, 
explicou o parlamentar.

De acordo com o de-
putado, a iniciativa tem 
como propósito reforçar 
o compromisso de man-

dato em apoiar e cola-
borar com as forças de 
segurança de Manaus, 
garantindo assim que es-
tejam bem equipadas e 
preparadas para enfren-
tar os desafios diários na 
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Anunciado programa de combate 
às organizações criminosas 
Segundo Flávio Dino, 
governo destinará 
R$ 900 milhões até 
2026

O Ministério da Justi-
ça e Segurança Pú-
blica anunciou, nesta 
segunda-feira (2), uma 

série de medidas de combate 
às organizações criminosas. As 
ações fazem parte do Programa 
Nacional de Enfrentamento às 
Organizações Criminosas (En-
foc), um desdobramento do 
Programa de Ação na Segu-
rança (PAS), instituído em julho 
deste ano.

Segundo o ministro Flávio 
Dino, o governo federal des-
tinará R$ 900 milhões para 
custear parte das iniciativas a 
serem realizadas no âmbito do 
programa, até 2026. Dividido em 
cinco eixos, o Enfoc prevê ações 
de fortalecimento da integração 
entre os órgãos federais e esta-
duais de segurança pública; bem 
como para melhorar a eficiência 
dos órgãos policiais.

“O que é próprio do Enfoc, o 
que o distingue, é exatamen-
te esta dimensão do trabalho 
[conjunto] das polícias [dos es-
tados] e federal”, disse o minis-
tro, detalhando os outros três 

eixos do programa: a vigilância 
em portos, aeroportos, fronteiras 
e divisas; melhoria da eficiência 
do sistema de Justiça Criminal e 
maior cooperação entre estados 
e governo federal no enfrenta-
mento ao crime organizado.

Algumas ações já em anda-
mento foram incorporadas ao 
Enfoc, caso de operações inte-
gradas e medidas de capacita-
ção de servidores públicos que 
atuam no enfrentamento às 

organizações criminosas.
De acordo com Dino, o pro-

grama é o resultado de meses 
de debates com diferentes ór-
gãos e entes, incluindo as For-
ças Armadas, não sendo uma 
resposta pontual para casos re-
centes. Segundo o ministro, há, 
atualmente, cerca de 60 grupos 
classificados como organizações 
criminosas atuando em território 
brasileiro. E uma das mais efi-
cazes formas de enfrentá-las é 

descapitalizá-las.
“Isso é fundamental porque 

diminui o poder financeiro e bé-
lico das organizações”, justificou 
Dino, antecipando que, na pró-
xima semana, o governo federal 
anunciará um programa sobre 
recuperação de ativos.

Segundo o ministro, desde o 
início do ano, a Polícia Federal 
(PF) já apreendeu ou bloqueou 
cerca de R$ 2,2 bilhões em ativos 
pertencentes a grupos nacionais 

Dino afirmou que maneira mais eficaz de enfrentar facções é mirando finanças desses grupos

Pacheco 
quer maior 
limite no STF

 O limite para manda-
tos de ministros do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) “seria bom para 
o país e para a Corte”, 
disse, nesta segunda-
-feira (2), o presidente 
do Congresso Nacional, 
Rodrigo Pacheco (PSD). 

Em conversa com a 
imprensa, Pacheco vol-
tou a defender o debate 
do tema pelo Senado 
Federal. 

“Acho que seria bom 
para o poder Judiciário, 
para a Suprema Corte 
do nosso país, seria bom 
para a sociedade brasi-
leira termos uma limi-
tação do mandato de 
ministro do Supremo”, 
disse. 

Atualmente, os man-
datos da Suprema Corte 
não têm limite de du-
ração, e os ministros só 
precisam deixar o cargo 
ao completar 75 anos 
de idade. 

Uma Proposta de 
Emenda à Constituição 
em discussão no Con-
gresso fixa em oito anos 
o período de um minis-
tro no STF. 

Pacheco defendeu 
que o texto seja anali-
sado tão logo o presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) indique quem 
ocupará a vaga deixada 
pela ministra Rosa We-
ber, que se aposentou 
da Corte.

Previsão do Ministério da Fazenda é que o Desenrola atenda cerca de 70 milhões de brasileiros até o fim do ano

Senado aprova Desenrola e limite 
em juro rotativo do cartão de crédito

DIVULGAÇÃO

O plenário do Sena-
do Federal aprovou, em 
votação simbólica nesta 
segunda-feira (2), a re-
gulamentação do progra-
ma Desenrola Brasil, de 
renegociação de dívidas. 
O Projeto de Lei (PL) nº 
2685/2022 também pro-
põe a redução de juros 
do rotativo do cartão de 
crédito. Agora, a matéria 
vai a sanção presidencial 

O PL foi aprovado, na 
última quinta-feira (28), 
na Comissão de Assun-
tos Econômicos (CAE) do 
Senado, sob relatoria do 
senador Rodrigo Cunha 
(Podemos-AL). O texto 
precisava ser votado até 
esta terça (3/10) para não 
perder a validade como 
medida provisória e pa-
ralisar o funcionamento 
do programa.

Com o objetivo de sanar 
o problema, o governo fe-
deral entrou em acordo 
com o Congresso para 
aprovar um projeto de 
lei que trata do mesmo 
tema. O texto, sob au-
toria do deputado Elmar 
Nascimento (União-BA), 
já havia passado pela 
Câmara. Com a aprova-
ção no Senado e sanção, 
o PL substitui a medida 
provisória.. 

A previsão do Ministé-
rio da Fazenda é que o 
Desenrola atenda cerca 
de 70 milhões de brasilei-
ros até o fim do ano. Por 
meio de um cadastro de 

inadimplentes, o progra-
ma permite a renegocia-
ção de dívidas para reto-
mar o acesso ao crédito.

O texto requer que, 
em até 90 dias depois 
da aprovação do PL, 
os bancos apresentem 
ao Conselho Monetário 
Nacional (CMN) propos-
ta para reduzir os juros 
do rotativo do cartão de 
crédito. Caso não haja 
sugestão, os juros serão 

fixados em até 100% do 
valor da dívida. Atual-
mente, a taxa está em 
cerca de 440%. 

Na primeira etapa do 
programa, foram renego-
ciados R$ 13,2 bilhões. Na 
segunda fase, de acor-
do com o Ministério da 
Fazenda, a expectativa 
é que sejam sejam re-
negociados quase R$ 79 
bilhões de dívidas de até 
R$ 5 mil. Mais de 30 mi-

lhões de pessoas devem 
ser beneficiadas.

Na fase que começou 
a valer nesta semana, 
o governo começou os 
leilões de credores in-
teressados em oferecer 
descontos e condições 
vantajosas para a rene-
gociação de dívidas. Nove 
setores devem participar 
da segunda etapa, in-
cluindo bancos, varejo e 
empresas de água e luz. 

Além de tratar sobre a 
renegociação de dívidas, 
o projeto de lei aprovado 
estabelece um teto de 
100% para juros rotativos 
do cartão de crédito ao 
longo de um ano.

O rotativo é a modalida-
de em que o cliente não 
paga o valor total da fa-
tura em dia e a transfere 
para o mês seguinte, com 
parcelamento automáti-
co da dívida. 

COMISSÃO ECONÔMICA MANDATOS

e transnacionais que se dedi-
cam ao crime – um montante 
quase sete vezes superior aos 
R$ 330 milhões apreendidos ou 
bloqueados durante todo o ano 
passado.

Emergência
Além da portaria ministerial 

que trata do Programa Nacional 
de Enfrentamento às Organiza-
ções Criminosas, Dino assinou 
dois termos de autorização e 
uma segunda portaria que se 
somam às ações de enfrenta-
mento à violência.

Um dos termos viabiliza o 
repasse de R$ 20 milhões do 
Fundo Nacional de Seguran-
ça Pública para o governo da 
Bahia, que deverá usar a quantia 
para fortalecer as instituições 
de segurança pública e defesa 
do estado.

O outro termo de autorização 
trata do envio de efetivos da 
Força Nacional de Segurança 
Pública para o Rio de Janeiro, 
onde os agentes atuarão “no 
enfrentamento das atividades 
delituosas que impactam na 
segurança pública e nos indi-
cadores de mortes violentas”.

Nas últimas semanas, os dois 
estados registraram um au-
mento do número de mortes 
violentas, inclusive das mortes 
registradas como decorrentes 

de confrontos com as polícias.
“Na Bahia, há, infelizmente, 

um poder armado instalado 
nas organizações criminosas 
que oferecem forte resistência 
e tentam impor domínio ter-
ritorial, a semelhança do que 
aconteceu em outros estados”, 
comentou Dino ao lamentar as 
mortes de policiais e civis.

Já a segunda portaria minis-
terial define as diretrizes para o 
Programa Amazônia: Segurança 
e Soberania (Amas). Lançado em 
fevereiro de 2023, o programa 
prevê ações de enfrentamento 
a atividades ilícitas nos nove es-
tados que compõem a chama-
da Amazônia Legal (Amazonas, 
Acre, Amapá, Maranhão, Mato 
Grosso, Pará, Roraima, Rondônia 
e Tocantins) principalmente o 
tráfico de pessoas e drogas, a 
prostituição infantil, o garimpo e 
caça e pesca ilegais. A previsão 
inicial do ministério é destinar 
cerca de R$ 2 bilhões à iniciativa.

“Esta portaria visa a estrutu-
rar, estado por estado, o plano 
estratégico e tático integrado”, 
explicou Dino. “Vamos trabalhar 
em conjunto com os nove esta-
dos da Amazônia Legal cedendo 
equipamentos – helicópteros, 
viaturas e armamentos – forne-
cendo formação e treinamento 
e [participando de] operações 
conjuntas.”
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Manaus 
apresenta 
evolução nos 
indicadores 
de sanea-
mento, com 
projeção de 
alcançar 30 
de cobertu-
ra sanitária 
este ano

Jonathan Ferreira

O saneamento básico é 
vital para o desenvolvi-
mento de uma cidade. 
Este trabalho que fica 

embaixo da terra muda a vida das 
pessoas, sendo essencial para a 
saúde, proteção dos rios, valori-
zação imobiliária, turismo, além 
da produtividade do trabalho. O 
acesso ao serviço é ainda um di-
reito garantido pela Constituição.

Na cidade mais populosa da 
região Norte, com 2 milhões de 
habitantes, Manaus vem apre-
sentando evolução nos indi-
cadores de saneamento, com 
projeção de alcançar 30% de 
cobertura sanitária ainda este 
ano. Nos últimos anos, a capital 
do Amazonas apresentou me-
lhorias, como a chegada de água 
tratada a moradores em vulne-
rabilidade, avanços na inclusão 
da população de classe baixa 
na tarifa social e ampliação de 
investimentos nos serviços de 
água e esgoto. Apesar dos avan-
ços, especialistas afirmam ter um 
longo caminho pela frente.

Mesmo essencial para o de-
senvolvimento econômico, as 
obras de saneamento passam 
despercebidas aos olhos de mui-
tas pessoas. Segundo analisa a 
economista Denise Kassama, 
mesmo relevantes elas não es-
tavam, nas gestões anteriores, 
entre as principais bandeiras do 
Poder Executivo Municipal, prin-
cipalmente por não chamarem 
atenção.

“É uma obra que ninguém vê, 
o investimento no esgotamen-
to fica no subsolo. Diferente de 
inaugurar viaduto, o viaduto é 
uma obra grande, chama aten-
ção e o esgoto está debaixo da 
terra, mas o esgoto ele é bem 
mais importante que um viadu-
to. Muito embora o relatório do 
Trata Brasil mostre que Manaus 
deu uma melhorada, há um longo 
caminho pela frente para poder 
dizer que Manaus é uma cidade 
sustentável”, avalia.

Diferente do que muitos pen-
sam, o saneamento contribui 
para o desenvolvimento econô-
mico, além da saúde da popu-
lação. Um estudo do Instituto 
Trata Brasil calculou quanto a 
universalização até 2040 do 
serviço de esgotamento traria 
de benefícios econômicos. Inti-
tulado “Benefícios Econômicos 
e Sociais da Expansão do Sane-
amento Brasileiro 2022”, a pes-
quisa mostrou que o benefício 
econômico alcançaria a cifra de 
R$ 815,7 bilhões.

Em Manaus, a uni-
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versalização do esgotamento é 
uma meta para os próximos 10 
anos, ou seja, a cidade pode ser 
uma das pioneiras a atingir a 
universalização. Para isso, desde 
2018, foram investidos cerca de 
R$ 1 bilhão no saneamento bá-
sico. Para os próximos 10 anos, 
a estimativa é de mais R$ 2 bi-
lhões de investimento, confor-
me dados da Águas de Manaus, 
concessionária responsável pe-
los serviços de água, coleta e 
tratamento de esgoto.

O Ranking do Saneamento, do 
Instituto Trata Brasil, mostra esse 
avanço significativo. Segundo o 
levantamento, Manaus saiu da 
colocação 98 para a 83 em pou-
cos anos. O ranking se baseou nos 
indicadores do Sistema Nacional 

de Informações sobre Sane-
amento (SNIS), do ano 

de 2021.

Ganhos financeiros
Conforme o estudo sobre be-

nefícios econômicos com univer-
salização do saneamento básico 
no Brasil, os setores que teriam 
mais ganhos seriam o imobiliá-
rio, turismo e o trabalho, com o 
aumento da produtividade. Con-
forme dados do Trata Brasil, entre 
2005 e 2020, os investimentos 
em saneamento sustentaram 
163,8 mil empregos e geraram 
R$ 19,7 bilhões de renda.

O levantamento mostra que 
para cada R$ 1 investido em obras 
de saneamento, foi gerada uma 
renda de R$ 1,57 na economia bra-
sileira, uma relação que mostra o 
efeito multiplicador de renda dos 
investimentos em saneamento.

Na capital amazonense, os in-
vestimentos no saneamento são 
ainda mais importantes, conside-
rando que a cidade vive um bom 
momento na área no mercado 
imobiliário. De acordo com Ur-
ban Systems, Manaus é a quarta 
no ranking das cem melhores 
cidades brasileiras para se fazer 
negócios imobiliários. O ranking 
foi divulgado no início deste ano, 
por meio da revista Exame.

“O saneamento básico é impor-
tante para evitar doenças, preju-

dicando a economia, 
considerando que 
a pessoa deixa de 
ir trabalhar por-
que ficou doente. 

Manaus já teve muito esgoto a 
céu aberto, o que era prejudi-
cial à população, sendo então 
inequívoco que o saneamento 
ajuda a melhorar a qualidade 
de vida das pessoas, melhorar 
a saúde”, explica Kassama ao 
fazer a ligação entre os serviços 
de esgotamento e a economia.

Investimentos em Manaus
Nos últimos 5 anos, foram mais 

de 200 quilômetros de rede de 
abastecimento implantados em 
áreas vulneráveis de Manaus, 
beneficiando mais 200 mil pes-
soas, que até então eram abaste-
cidas com água sem procedência, 
o que as colocava em risco em 
relação à saúde e bem-estar.

Segundo a Águas de Manaus, 
o serviço está hoje presente em 
todas as zonas da cidade e segue 
em expansão, também contem-
plando áreas vulneráveis. A con-
cessionária também visa lançar 
um novo plano de expansão do 
esgotamento sanitário em Ma-

naus, com uma programação de 
obras para os próximos anos. 
Denise avalia que esse é o ca-
minho para melhorar a receita 
financeira no futuro.

“A gente quer ser uma cida-
de turística, quer gerar receita 
econômica dessa atividade, mas 
temos que cuidar disso. Princi-
palmente no que se diz respeito 
a questão urbana”, destaca.

Fiscalização
Embora os investimentos em 

saneamento sejam necessários 
até mesmo para o desenvolvi-
mento imobiliário, na Região Me-
tropolitana de Manaus (RMM), 
empresas fazem loteamentos de 
terras para construção de imó-
veis, mas não apresentam um 
trabalho de esgotamento para 
atender a demanda.

“Se há desafios na cidade de 
Manaus, na região metropoli-
tana é ainda mais complicado. 
Gosto muito de ir à região do 
Açutuba, tomar banho. Hoje, vejo 

um aumento da quantidade de 
loteamentos na área, que se 
transformarão em residências 
e onde vão ser despejados os 
resíduos de esgoto? Serão des-
pejados em igarapés e poluir as 
áreas de banhos. ”

Kassama avalia que o Polo 
Industrial de Manaus (PIM) é 
um bom exemplo de fiscali-
zação, pois as indústrias pre-
cisam de licenças ambientais 
para construir as empresas e 
um projeto de esgotamento 
para atuar livremente, dife-
rente dos negócios próximos 
à Manaus.

“O que me preocupa não é 
tanto o polo industrial, mas o 
resto. Tem que haver rigor tam-
bém para acompanhar o cresci-
mento imobiliário. Manaus tem 
tudo para ser uma cidade mo-
delo, uma cidade no meio da 
floresta amazônica, com respeito 
a preservação da floresta. Para 
isso acontecer tem que cuidar 
do esgoto”, conclui.

Obras de implantação de rede de 
esgoto no conjunto Vieiralves
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Energia solar como alternativa 
para driblar calor e reduzir custos
Consumo de energia 
por fonte fotovoltaica 
tem sido uma 
alternativa, enquanto 
cresce o uso de ar-
condicionado

DIVULGAÇÃO

Temperaturas elevadas, 
com recorde em várias 
regiões do Brasil, e conta 
de luz subindo na mes-

ma proporção. Para fugir do 
calor muita gente tem recorri-
do ao uso do ar-condicionado, 
equipamento que aumenta o 
consumo de energia e pesa no 
orçamento. Para quem dese-
ja usar o aparelho sem culpa, 
a minigeração de energia por 
fonte fotovoltaica tem sido uma 
alternativa. 

O valor investido no conjunto 
de equipamentos tem ficado 
cada vez mais acessível e se 
tornou um aliado de famílias e 
empresas para driblar as ondas 
de calor em qualquer época 
do ano. Isso porque a energia 
solar, além de ser renovável, 
proporciona uma redução de 
até 95% na conta de luz e as 
usinas têm uma vida útil de 
aproximadamente 25 anos.

A procura por crédito para 
esta finalidade é crescente em 
todo o País e recentemente, 
por exemplo, o Sicredi supe-
rou a marca de R$ 1 bilhão de 
saldo em carteira nos estados 
do Amazonas, Rondônia, Pará, 
Mato Grosso, Acre, Amapá, 
Roraima e algumas cidades de 
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Minigeração de energia por fonte 
fotovoltaica cresce no país

atenuar o clima e as despesas, 
a energia solar tem sido uma 
alternativa e no Sicredi temos li-
nhas de crédito para os associa-
dos adquirirem tecnologia para 
utilização de uma fonte reno-
vável em sua residência, no seu 
negócio ou na sua proprieda-
de rural, contribuindo também 
com o meio ambiente”, afirma 
Mayara Oliveira, consultora de 
Negócios do Sicredi, ao frisar 
que a geração de energia elétri-
ca por fontes renováveis como 
o sol (fotovoltaica) e os ventos 
(eólica) é uma tendência global.

Geração de energia elétrica
A geração de energia elétrica 

por fonte solar está em expan-

são no Brasil, com perspectivas 
bem favoráveis para os próxi-
mos anos. Proveniente de uma 
fonte renovável e inesgotável 
de energia, não é poluente, 
exige pouca manutenção em 
suas centrais de produção e já 
é a 2ª principal matriz energéti-
ca brasileira, respondendo por 
15,4% da geração, atrás apenas 
da hídrica que detém 50,1% do 
volume total de energia gerada 
no País.

Levantamento da Associa-
ção Brasileira de Energia Solar 
Fotovoltaica (Absolar) aponta 
que em setembro, o Brasil tem 
uma potência instalada de 33,7 
gigawatts, sendo 23,364 GW 
de geração distribuída (69%) e 

10,393 GW de geração centra-
lizada (31%). Na comparação 
com o mesmo período do ano 
passado, quando a potência 
instalada era de 18,6 GW, a evo-
lução é de 81%, o que comprova 
o cenário promissor para este 
segmento.

Quando considerada a clas-
se de consumo, o levanta-
mento da Absolar indica que 
as residências detêm a maior 
fatia da potência instalada, 
com 11,4 GW (49%), seguidas 
por comércio e serviços com 
6,5 GW (28%), pela classe rural 
com 3,4 GW (14%), e industrial 
com 1,6 GW (7,1%). Em núme-
ro de sistemas, a ordem é a 
mesma com um total de 2.106 

milhões de instalações, sendo 
1,652 milhão em residências, 
228,4 mil em estabelecimen-
tos comerciais e prestadores 
de serviços, 184,7 mil em pro-
priedades rurais e 34,2 mil em 
indústrias.

Geração por estado 
No ranking estadual de ge-

ração distribuída da Absolar, 
o Amazonas aparece em 24º 
lugar, com 138 MW (0,6% de par-
ticipação). As cinco primeiras 
posições ficam com São Paulo 
(3.164 MW/13,5%), Minas Gerais 
(3.141 MW/13,4%), Rio Grande do 
Sul (2.407 MW/10,3%), Paraná 
(2.253/9,6%) e Mato Grosso 
(1.368 MW/5,9%).

Goiás. Em todo o País, o saldo 
passa de R$ 5,8 bilhões. Um 
termômetro dessa busca por 
financiamentos para energia 
solar é o salto registrado no 
saldo em quatro anos, quando 
o valor quadruplicou na região. 
Passou de R$ 258,1 milhões em 
2020 para R$ 1,024 bilhão em 
2023, uma expansão de 296%.

No Amazonas, onde o Sicre-
di abriu a primeira agência em 
2020, o saldo apresenta evolu-
ção significativa. Registrou R$ 
913 mil em 2021 e este ano 
chegou a R$ 2,720 milhões, in-
cremento de 198%. Em todo 
o País, o crescimento foi de 
270,5%, ao sair de R$ 1,588 bi-
lhão em 2020 para R$ 5,885 
bilhões em 2023. Agilidade na 
análise e concessão do crédito, 
taxas de juros e prazos atra-
tivos, além de parcerias com 
fornecedores têm motivado 
os associados a investirem na 
geração própria de energia por 
fonte solar, aderindo também 
à pegada verde tão fomentada 
atualmente.

No Sicredi, os associados que 
desejam adquirir equipamen-
tos e a tecnologia para captação 
de energia solar em residências, 
empresas ou propriedades ru-
rais têm condições diferencia-
das e prazos de até 120 meses 
para pagar. Podem ser financia-
dos diversos recursos necessá-
rios à instalação de tecnologia 
de energia solar para geração 
de energia elétrica como siste-
mas de montagem, inversores 
e placas de captação.

“Em tempos de calor insu-
portável, o consumo de energia 
aumenta e pesa no bolso. Para 

Seis a cada 10 brasileiros 
organizam finanças

Boa parte dos brasileiros está 
habituada aos planejamentos 
financeiros. O estudo “Finan-
ças Regionais: as diferenças na 
relação com o dinheiro entre 
os Estados do Brasil”, realizado 
pela Serasa em parceria com a 
Opinion Box, mostra que 6 em 
cada 10 pessoas (56%) afirmam 
que organizam suas finanças 
mensalmente.

O levantamento também 
identificou que 11% dizem que 
controlam o próprio dinheiro 
com frequência, mas esque-
cem ou pulam alguns meses. 
Outros 18% contam que só or-
ganizam as finanças esporadi-
camente ou quando sentem 
necessidade. Já 15% dos en-
trevistados afirmam que não 
têm o costume de se preocupar 
com o assunto.

Anotações em papel (42%), 
verificação de faturas de cartão 
(33%) e acompanhamento on-
line de extrato bancário (29%) 

são os métodos mais comuns. 
Planilhas (20%) e aplicativos 
de controle financeiro (12%) 
também fazem parte da rotina 
dos brasileiros. Além disso, 10% 
dizem que organizam gastos 
utilizando apenas a memória.

Estados que mais organizam 
as finanças

De acordo com o estudo da 
Serasa, os consumidores do 
Piauí têm a maior média na-
cional em relação ao controle 
mensal das finanças: 89%. Os 
moradores de São Paulo, Rio 
Grande do Sul e Goiás empa-
tam em segundo lugar, com 
88%, seguidos pelos de Santa 
Catarina e Paraná – ambos 
com 87%.

As populações de Rondônia 
(72%), Alagoas (78,5%) e Bahia 
(79%) são as que dizem menos 
se preocupar com o tema. Con-
sumidores do Espírito Santo 
(80%) e Acre (80%) aparecem 
na sequência. 

SERASA 

Maioria dos brasileiros estão habituados aos planejamentos financeiros

Lojas se preparam para oferecer uma variedade de opções para presentes

Empreendedores se preparam 
para comemorar Dia das Crianças

O Dia da Criança, comemorado 
em 12 de outubro, está na volta da 
esquina e, com a chegada da data 
comemorativa, pais, empreendedo-
res e escolas já estão à frente dos 
preparativos para torná-lo um mo-
mento inesquecível. Para atender a 
esses públicos, as lojas do Grupo 
Queiroz oferecem uma variedade 
de opções para presentes, doces e 
embalagens personalizadas, além de, 
no caso específico dos empreende-
dores, possibilitar a chance de faturar 
um dinheiro extra com a data.

“O Dia das Crianças é uma das da-
tas comemorativas mais concorridas 
do calendário brasileiro e sempre 
aumenta a expectativa de vendas”, 
afirma Anderson Queiroz, diretor da 
empresa. E não é para menos. Em 
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EXPECTATIVA
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2022, o faturamento do comér-
cio para o período cresceu, em 
média, 11% em relação a 2021 e 
a região Norte teve um fatu-
ramento ainda maior, de 13%, 
segundo o Índice Cielo de Varejo 
Ampliado (ICVA). “Temos boas 
expectativas para este ano, com 
crescimento das vendas em tor-
no de 30%”, confirma Queiroz.

Para o presente da garotada, 
a rede conta com opções de 
jogos educativos voltados para 
o aprendizado do alfabeto e dos 
números que, além de ajudar no 
desenvolvimento cognitivo das 
crianças, dá oportunidade para 
que pais e familiares se divirtam 
junto com elas. Entre as op-
ções estão os jogos “brincando 

com números”, com 168 peças; 
“aprendendo o alfabeto”, com 
26 peças, e “brincando com as 
vogais”, com 30 peças.

Para aquela festinha – surpre-
sa ou programada – na escola ou 
em casa, e para os empreende-
dores que trabalham com doces 
e bolos para datas comemora-
tivas, as lojas do Grupo Queiroz 
contam com um departamento 
de alimentos onde as gulosei-
mas enchem os olhos de colorido 
e despertam o desejo de sabo-
rear cada um deles. E, também, 
um departamento voltado para 
embalagens de variados tama-
nhos, formatos e cores e pro-
dutos para festas infantis, como 
balões, copos, pratos e outros.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, anun-
ciou, na manhã desta 
última segunda-feira 

(2), a doação de cestas básicas 
e água potável para mais de 6,8 
mil moradores de comunidades 
ribeirinhas em razão da vazante 
que atinge o Estado, em 2023. 
Além disso, também anunciou a 
interdição por 90 dias da praia 
do complexo turístico Ponta 
Negra, para o banho. 

David Almeida informou que 
a interdição da praia da Ponta 
Negra para banho foi decidida 
após a rio Negro atingir a cota 
de 15,29 metros, abaixo da altura 
mínima considerada segura de 
16 metros, conforme o Termo de 
Ajustamento de Conduta (TAC) 
assinado junto ao Ministério 
Público do Estado do Amazonas 
(MPAM), com órgãos municipais 
e estaduais signatários do com-
promisso, incluindo Corpo de 
Bombeiros do Amazonas (CB-
-AM) e Polícia Militar.

“Com a cota da água até 16 
metros, nós temos uma deli-
mitação de até 30 metros de 
segurança para o banho. Abaixo 
disso, essa cota diminui e o nível 
fica em 15 metros de seguran-
ça. Como podemos ver neste 
momento, com esses 15 me-
tros, cria uma areia movediça e 
existem buracos, em função do 
aterramento, e ser de uma praia 
artificial. Tudo isso, foi constata-
do pelo Corpo de Bombeiros e 
a recomendação é que a praia 
está inapropriada para o banho. 

Ação tem como 
objetivo amenizar 
os impactos da 
estiagem que atinge 
o Estado em 2023
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David Almeida fez o anúncio com demais autoridades 

Mais de 6 mil famílias 
recebem doações durante seca 

Atendendo essas recomenda-
ções, eu assino um decreto que 
será publicado ainda hoje não 
permitindo o uso da praia para 
banhistas por 90 dias”, explicou 
Almeida.

Durante a interdição, o banho 
no rio fica proibido, e placas de 
orientação da interdição estão 
sendo instaladas para ampla in-
formação aos frequentadores 
do espaço.

Outra decisão anunciada pelo 
prefeito David Almeida é o for-
necimento de água potável, em 
parceria com a concessionária 
Águas de Manaus, para comu-
nidades ribeirinhas. Além disso, 
a gestão municipal também irá 
realizar a distribuição de ces-
tas básicas, beneficiando apro-
ximadamente 6,8 mil pessoas.

“Estamos falando de 6,5 mil a 
6,8 mil pessoas. Esse trabalho 
não se dá somente hoje. Esse 
alimento vai acabar. Acredito 
que, provavelmente, a gente 
vai fazer de 15 em 15 dias ou 
de 30 em 30 dias, dependendo 
das condições dessa estiagem, 
dessa seca severa. Além disso, 
vamos iniciar a perfuração dos 
poços nas comunidades, para 
que essa população tenha água 
potável à disposição”, enfatizou 
o prefeito.

Para realizar essa distribuição, 
a Prefeitura de Manaus utili-
zará as lanchas das Secretaria 
Municipal de Educação (Semed) 
e de Saúde (Semsa), além de 
balsas pequenas que ainda 
conseguem navegar pelos rios 
da região.

Distribuição
A distribuição já iniciou nesta 

última segunda-feira (2), como 
parte da força-tarefa envolven-
do a concessionária e a pre-
feitura. Além de mais de 95 
mil litros de água, a Águas de 
Manaus ainda fornecerá apoio 
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Escola entra para programa internacional de ensino 
Redação

A Organização das Nações 
Unidas para Educação, a Ci-
ência e a Cultura (Unesco) 
tem fortalecido sua atuação 
no Brasil e trabalha para am-
pliar o número de instituições 
de ensino associadas ao seu 
Programa de Escolas Associa-
das (PEA). E em setembro con-
firmou a inclusão da primeira 
escola particular do Amazonas 
ao programa, o Colégio Palas 
Atenas.  

O programa segue o Plano 
Estratégico da Rede PEA, que 
prioriza a aprendizagem in-
tercultural, o desenvolvimen-
to sustentável e a promoção 
da cultura da paz em todo o 
mundo. Trata-se de uma rede 
global composta por mais de 
10 mil escolas em 181 países, 
incluindo 569 instituições no 
Brasil. 

De acordo com o mantene-
dor do Colégio Palas Atenas, 
professor Paulo Ribeiro, desde 

2019 a instituição privada vinha 
se esforçando para finalizar o 
processo de credenciamento. 

“As escolas associadas ao 
PEA trabalham o pensamento 
crítico, a aprendizagem através 
do diálogo, bem como colabo-
ram com a construção de uma 
cultura de paz, preparando os 
estudantes para uma partici-
pação ativa na sociedade. Tudo 
isso está alinhado com nossa 
missão de formar uma geração 
de líderes e empreendedores 
com mentalidade global”, des-
taca Paulo Ribeiro.

Como associada ao PEA da 
Unesco, o Colégio Palas Atenas 
tem a oportunidade de partici-
par de encontros, congressos, 
missões e outros eventos na-
cionais e internacionais, per-
mitindo que seus educadores 
conheçam e compartilhem ex-
periências pedagógicas com as 
melhores instituições de ensi-
no em todo o mundo.

Paulo Ribeiro explica que a 
ideia é trabalhar para que cada 

vez mais escolas do Estado, 
tanto públicas quanto priva-
das, consigam o selo da Unesco.  
“O programa tem como um dos 
seus objetivos transformar as 
escolas em verdadeiros labo-
ratórios de ideias, promovendo 
novas abordagens de ensino, 
servindo de modelo para a co-
munidade”, complementa. 

“Estamos diante de uma 
oportunidade única de enri-
quecer nossa abordagem pe-
dagógica e enraizar ainda mais 
os valores da Unesco em nossa 
cultura escolar. Isso não ape-
nas eleva a qualidade da nossa 
educação, mas também forta-
lece nossa missão de formar 
cidadãos engajados, críticos e 
comprometidos com um mun-
do mais justo e sustentável”, 
destaca o coordenador peda-
gógico do Colégio Palas Atenas, 
Jhony Abreu. 

Ainda segundo, Jhony Abreu 
o reconhecimento pela Unesco 
e a afiliação ao Programa de 
Escolas Associadas (PEA) são 
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técnico para fazer o abasteci-
mento de água nos locais, com 
caminhões-pipa, transporte de 
galões e a presença de equipe 
para fazer controle de qualidade 
do líquido. A empresa também 
doará cestas básicas para as 
famílias.

El Niño
Com a atuação do fenômeno 

EL Niño, que ocorre no oceano 
Pacífico Equatorial e traz para 
a Amazônia consequências no 
processo de vazante devido ao 
prolongamento e intensidade 
da seca, o nível do rio Negro, 
em Manaus, teve uma descida 
muito acelerada, com redução 
de mais de 7 metros de coluna 

Colégio Palas Atenas recebe credenciamento do Programa de Escolas Associadas

Águas de Manaus forneceu mais de 95 mil litros de água

marcos incríveis para o Colégio 
Palas Atenas e toda a a comu-
nidade educativa regional. “É 
uma validação do nosso com-
promisso com uma educação 
que transcende fronteiras e 
molda líderes globais. 

Estamos entusiasmados 

com o caminho que temos 
pela frente e comprometidos 
em fazer jus a esse selo de 
excelência”, conclui. 

Histórico
Inicialmente focado no de-

senvolvimento da educação 

pós-guerra, o Programa de 
Escolas Associadas (PEA) foi 
criado pela Unesco em 1953. 
No Brasil, uma Coordenação 
Nacional foi criada no Rio de 
Janeiro em 1997, justamente 
para ampliar a participação 
brasileira.

d’agua em apenas 20 dias de 
setembro.

Os corpos permanentes de 
segurança, incluindo da Secre-
taria Municipal de Segurança 
Pública e Defesa Social (Sem-
seg), com a Guarda Municipal, 
ciclopatrulha, a Polícia Militar e 
bombeiros atuam no monitora-
mento da praia e na segurança 
dos banhistas, bem como na 
segurança e manutenção do 
patrimônio de todo o complexo. 
Equipes da Secretaria Municipal 
de Limpeza Urbana (Semulsp) 
reforçam os serviços de limpeza 
e higiene do calçadão e da praia 
perene.

Na última interdição por conta 
da seca dos rios, ocorrida em 

2015, a praia foi interditada por 
medida de segurança quando o 
rio Negro ficou abaixo da cota de 
16 metros, após análise, laudo e 

relatórios de órgãos responsá-
veis, comprovando que a mes-
ma não se encontrava própria 
para banho, naquela época.
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Habitantes de Beruri recebem 
ajuda após desbarrancamento
Por determinação 
do governador 
Wilson Lima, 
equipes estaduais 
foram enviadas 
para o município 
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O Governo do Amazonas 
segue monitorando e 
atendendo morado-
res da comunidade do 

Arumã, em Beruri (a 173 quilô-
metros de Manaus), após um 
desbarrancamento ocorrido na 
noite de sábado (30). Durante 
o domingo (1), a Defesa Civil do 
Município, Estado e Corpo de 
Bombeiros percorreram toda 
a extensão da área de risco e 
evacuaram 30 residências que 
estavam próximas ao local da 
erosão.

Os trabalhos estão sendo 
coordenados pela Defesa Ci-
vil do Amazonas e Corpo de 
Bombeiros Militar do Amazonas 
(CBMAM), que enviou mergu-
lhadores e especialistas habi-
litados para resgate em áreas 
colapsadas. As operações de 
mergulho começam nesta se-
gunda-feira (02).

De acordo com dados do 
órgão, o desastre natural, co-
nhecido na região como ‘Terras 
Caídas’, atingiu mais de 40 re-
sidências e afetou mais de 300 
pessoas. Até o momento, estão 
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Rosana Ramos

confirmados dois óbitos e três 
desaparecidos. Na área atingi-
da pela erosão, o solo continua 
apresentando movimentações 
e o volume de água aumenta 
gradativamente, o que dificulta 
a entrada do Corpo de Bom-
beiros para realizar a varredura 
da área.

Além da Defesa Civil e do Cor-
po de Bombeiros, a força-tarefa 
é composta por profissionais 
das Secretarias de Estado de As-

sistência Social (Seas), Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc), de Saúde (SES), Meio 
Ambiente (Sema), Fundação 
de Vigilância em Saúde (FVS) 
e Instituto Médico Legal (IML).

Apoio humanitário
A Secretaria de Meio Ambien-

te também está dando apoio 
humanitário à comunidade Aru-
mã, localizada dentro da Reser-
va de Desenvolvimento Susten-

tável (RDS) Piagaçu Purus.
No domingo, o órgão entregou 

150 cestas básicas, 150 kits de 
higiene pessoal, 100 garrafões 
de água de 20 litros e 180 fran-
gos aos moradores, adquiridos 
com apoio do Programa Áreas 
Protegidas da Amazônia (Arpa), 
do Ministério do Meio Ambiente 
e Mudança Climática.

A Fundação Amazônia Sus-
tentável (FAS) também está 
arrecadando alimentos, roupas, 

itens de higiene, materiais de 
construção e recursos finan-
ceiros para vítimas do desliza-
mento de terra no município de 
Beruri, no Amazonas.

O deslizamento aconteceu na 
noite do último sábado (30), na 
comunidade de Nossa Senhora 
de Nazaré do Arumã, localizada 
na Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável (RDS) Piagaçu-
-Purus (a 173 quilômetros de 
Manaus), onde a FAS realiza al-
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APP que monitora profundidade 
dos rios é lançado no Amazonas

Moradores de comunidade 
sofrem com falta de energia

COTA RIO DENÚNCIA 

A Defesa Civil do Amazo-
nas lançou, nesta segunda-
-feira (2), o aplicativo Cota 
Rio, ferramenta voltada 
para o monitoramento 
contínuo da profundidade 
dos rios. O aplicativo visa 
o registro de cotas, sendo 
informações relacionadas 
aos níveis de água dos rios 
de forma eficiente e prática. 
O Cota Rio pode operar de 
modo off-line, o que signi-
fica que os registros podem 
ser realizados em qualquer 
ponto, mesmo em locais 
sem acesso à internet.

“Este aplicativo possibi-
litará o registro de dados 
sobre os níveis dos rios em 
tempo real em toda a ex-
tensão das calhas fluviais 
do Amazonas, represen-
tando um avanço signifi-
cativo na nossa capacidade 
de monitoramento. Con-
taremos com informações 
em tempo real, graças à 
colaboração com o Sindflu, 
o Sindarp e todos os ór-
gãos ligados à navegação 
no nosso estado”, detalhou 
o secretário de Defesa Civil, 
coronel Máximo.

Uma das principais fun-
cionalidades do aplicativo 
é a capacidade de coletar 
dados de cotas por equi-
pamentos específicos ins-
talados em barcos. Esses 
equipamentos são capazes 
de medir a profundidade 
dos rios, fornecendo infor-
mações precisas sobre os 
níveis de água. Esses dados 
são inseridos no aplicativo 

Revoltados com a falta 
do fornecimento de ener-
gia elétrica, os moradores 
da comunidade São João 
do Tupé, na Reserva de 
Desenvolvimento Susten-
tável (RDS) do Tupé, que 
fica próximo a Manaus, de-
nunciaram ao Em Tempo, a 
dificuldade que os residen-
tes estão enfrentando nos 
últimos dias.

Segundo uma moradora, 
o problema é antigo e mui-
tos vizinhos perderam ele-
trodomésticos por conta da 
má prestação de serviço da 
concessionária Amazonas 
Energia.

“Toda semana falta ener-
gia elétrica na comunidade, 
temos muito prejuízo de 
alimentos, eletrodomésti-
cos e eletrônicos. A falta 
de energia elétrica aqui é 
antiga, nós sofremos mui-
to. Aqui já perdemos gela-
deira, freezer, máquina de 
lavar roupa, não só eu, mas 
muitos vizinhos também”, 
relatou a cidadã.

Em decorrência do déficit 
de energia, os alunos da 
comunidade também são 
diretamente atingidos. A 
situação só não ficou mais 
prejudicial aos docentes e 
discentes, pois os educa-
dores são comprometidos 
com o ensino básico, mes-
mo em meio à situação 
insalubre.

“ [Os alunos] não ficam 
sem aulas, porque somos 
guerreiros. Mas o calor ficar 
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Aplicativo é usado para apoio em situações adversas 

Apesar das instalações elétricas, quedas na comunidade são constantes

Deslizamento de terra deixa dois mortos e três desaparecidos 

guns projetos socioambientais.
A tragédia destruiu cerca de 

40 casas, um posto de telessaú-
de apoiado pela FAS, o gerador 
de energia e outras construções 
comunitárias. Há registros duas 
pessoas morta, além de feridos 
e desaparecidos. Com o desaba-
mento de grande parte da co-
munidade, mais de 200 pessoas 
estão desabrigadas.

Segundo posicionamento da 
Defesa Civil do Estado do Ama-
zonas, o deslizamento é pro-
vocado pelo fenômeno “terras 
caídas”, relacionado à erosão do 
solo, que provoca a queda de 
terrenos após constante atua-
ção da água sobre as margens 
dos rios.

A Superintendente de Desen-
volvimento Sustentável de Co-
munidades, Valcleia Solidade, 
destaca que toda contribuição 
fará a diferença.

“A FAS se solidariza profunda-
mente com a tragédia humani-
tária e está realizando essa mo-
bilização social com o objetivo 
de enviarmos os suprimentos 
essenciais o mais breve possível. 
Toda contribuição é necessária 
e bem-vinda”, disse.

As doações podem ser entre-
gues na portaria da sede da FAS, 
situada na Rua Álvaro Braga, 351, 
bairro Parque Dez de Novembro 
– Zona Centro-Sul de Manaus. 
Já os valores em dinheiro devem 
ser enviados para a chave PIX 
002.444.472-33, de Kely Regina 
Soares, moradora e líder comu-
nitária do Arumã, em Beruri.

e, a partir deles, é gerado um 
gráfico que indica visualmen-
te a localização exata da cota. 
Isso possibilita uma estimati-
va rápida sobre o alcance de 
níveis máximos ou mínimos e 
inclusive indica as comunida-
des afetadas pela estiagem.

Além disso, o aplicativo per-
mite que o usuário visualize a 
previsão do tempo para o mu-
nicípio em que está localizado. 
Isso é essencial para compre-
ender melhor as condições 
climáticas e as possíveis mu-
danças nos níveis dos rios.

Os usuários também po-
dem receber alerta emiti-
dos pela equipe da Defesa 
Civil Estadual. Esses alertas 
são cruciais para manter 
a população informada 
sobre eventos meteoro-

lógicos severos ou outras 
situações de risco.

O Cota Rio se destaca como 
uma solução valiosa para a 
preparação e resposta a pos-
síveis desastres que ocorrem 
no estado do Amazonas, 
principalmente em relação 
a fenômenos de estiagem e 
enchentes. Ao fornecer da-
dos em tempo real sobre os 
níveis dos rios, o aplicativo 
capacita os aquaviários e as 
autoridades a tomar medidas 
preventivas e coordenadas, 
protegendo as comunidades 
ribeirinhas e contribuindo 
para a segurança do Estado.

As informações coletadas 
também serão disponibili-
zadas para a população 
através do site da Defesa 
Civil do Amazonas.

insuportável. Principalmente 
agora em pleno verão ama-
zônico e com essa estiagem 
atípica. Na escola já queima-
ram monitores, CPU’s, gela-
deiras e freezers”, descreveu 
a denunciante.

Em nota, a Amazonas Ener-
gia informou o fornecimento 
de energia na comunidade do 
Tupé encontra-se normal, a 
ocorrência foi atendida ontem 
mesmo, normalizando assim 
o fornecimento de energia 
na localidade. Desde agosto, 
aumentaram as ocorrências, 
solicitações de serviços pelas 
equipes de manutenção da 
Amazonas Energia, que atuam 
em regime de plantão de 24 
horas.

Tragédia anunciada
Na tarde de domingo (1), o 

adolescente Felipe Montei-
ro, de 14 anos, morreu e um 
homem, identificado como 
Rucileude Monteiro, ficou 
gravemente ferido após um 
incêndio acontecer em uma 
casa na rua Judeia, bairro San-
to Agostinho, Zona Oeste de 
Manaus. 

A vítima fatal era paraplégica 
e estava na companhia do pai, 
momento em que a residência 
queimou em virtude da explo-
são de um transformador na 
rede pública.

O transformador que ex-
plodiu e causou o incêndio 
passou por uma manutenção 
horas antes por uma equipe da 
Amazonas Energia, após mo-
radores relatarem constantes 
faltas de energia elétrica para 
a empresa.

Testemunhas contaram 
que, há uma semana, popu-
lares estavam sofrendo com 
a interrupção no fornecimen-
to nas residências e, apenas 
na madrugada de domingo, a 
Amazonas Energia foi ao local 
para trocar o transformador, 
que horas mais tarde, explodiu.

A Amazonas Energia se 
manifestou através de nota, 
afirmando que está coletando 
maiores informações sobre o 
problema e as possíveis cau-
sas. Paralelo a isso, a empre-
sa providenciou o restabele-
cimento da energia na área 
e também está prestando o 
auxílio necessário à família.
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Brasil assume presidência do 
Conselho de Segurança da ONU
País vai defender 
importância das 
instituições bilaterais  
e multilaterais para 
mediar conflitos

JUAN SEGUÍ MORENO

O Brasil assumiu nesse 
último domingo (1º), 
pelo período de um 
mês, a presidência do 

Conselho de Segurança das 
Nações Unidas (ONU). Entre 
os temas que o país vai defen-
der, o principal é a importân-
cia das instituições bilaterais, 
regionais e multilaterais para 
prevenir, resolver e mediar 
conflitos. O ministro das Rela-
ções Exteriores, Mauro Vieira, 
presidirá uma audiência sobre 
essa questão no dia 20 de ou-
tubro.  

“Vamos trazer este mês a 
ideia de que o Conselho de 
Segurança deveria tratar mais 
amplamente dos instrumentos 
que as Nações Unidas, os paí-
ses e as organizações regionais 
têm para prevenir os conflitos 
e não só tratar deles depois 
que ocorrem. Um reforço da 
diplomacia bilateral, regional 
e multilateral para prevenir a 
eclosão de conflitos”, expli-
cou o secretário de Assuntos 
Multilaterais e Políticos do Mi-

Em Tempo

Sede da ONU, em Genebra (Suiça) 

zembro. 
É a segunda vez no atual biê-

nio que o Brasil estará na pre-
sidência do órgão - a primei-
ra ocorreu em julho de 2022. 
Desde a criação do conselho 
esse é o 11º mandato brasileiro. 

Os cinco membros perma-
nentes no conselho têm poder 
de veto, ou seja, podem barrar 
resoluções do órgão por ra-
zões relacionadas a interesses 
próprios. 

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva vem defendendo a 

reforma de instituições de 
governança global e reivindi-
ca um assento permanente 
para o Brasil no Conselho de 
Segurança, bem como para a 
África do Sul e a Índia. Para 
ele, entidades internacionais 
mais representativas podem, 
por exemplo, impor punição 
aos países que não cumprirem 
seus compromissos em ques-
tões climáticas e impulsionar 
o combate às desigualdades 
no mundo.

Em discurso na Assem-

bleia Geral das Nações Uni-
das, no último dia 19, Lula 
afirmou que o princípio do 
multilateralismo global – que 
pressupõe igualdade sobe-
rana entre as nações –, vem 
sendo corroído e que o órgão 
de segurança da ONU “vem 
perdendo progressivamente 
sua credibilidade”. 

“Essa fragilidade decor-
re, em particular, da ação de 
seus membros permanentes, 
que travam guerras não auto-
rizadas em busca de expansão 

nistério das Relações Exterio-
res, embaixador Carlos Márcio 
Cozendey, em entrevista esta 
última sexta-feira (29). 

Como exemplo, ele citou o 
tratado de Tlatelolco, firmado 
em 1967 pelos 33 países da 
América Latina e Caribe, para 
garantir a não proliferação de 
armas nucleares na região.

Segundo o diplomata, ou-
tros temas serão abordados ao 
longo do mês na presidência 
brasileira do Conselho de Se-
gurança: a possível missão de 
apoio às forças de segurança do 
Haiti; a manutenção da missão 
da ONU que supervisiona as 
negociações de paz na Colôm-
bia; e, possivelmente, questões 
relativas à guerra entre Ucrânia 
e Rússia.

Reforma 
Instituído após a Segunda 

Guerra Mundial, em 1948, para 
zelar pela manutenção da paz 
e da segurança internacional, 
o Conselho de Segurança da 
ONU tem cinco membros per-
manentes – China, Estados 
Unidos, França, Reino Unido 
e Rússia – e um grupo de 10 
membros não permanentes 
com mandatos de dois anos. 

Atualmente, ocupam as va-
gas rotativas Brasil, Albânia, 
Equador, Emirados Árabes, 
Gabão, Gana, Japão, Malta, 
Moçambique e Suíça. O man-
dato desses países vai até de-

Conservadores questionam Papa 
sobre LGBTQIA+ antes de encontro 

Membros conservadores da 
Igreja Católica fizeram uma sé-
rie de questionamentos ao papa 
Francisco antes de um encontro 
pelo Sínodo dos Bispos, no Va-
ticano. Cinco cardeais exigiram 
esclarecimentos sobre casais do 
mesmo sexo e outras questões, 
e um grupo de mulheres alegou 
que apenas os homens deveriam 
votar na convenção.

Cardeais da Ásia, Europa, Áfri-
ca, Estados Unidos e América 
Latina disseram, nesta última 
segunda-feira (2), que envia-
ram ao pontífice um conjunto 
de perguntas formais, conheci-
das como “dubia” (“dúvidas”, em 
latim), a respeito do encontro.

A ação foi o mais recente con-
fronto entre o papa e a minoria 
conservadora da Igreja, que o 
tem acusado de minar uma sé-
rie de preceitos tradicionais. Os 
líderes católicos têm se prepa-
rado para a reunião durante os 
últimos dois anos, pedindo aos 

membros de todo o mundo que 
partilhem a sua visão para o fu-
turo da Igreja no Sínodo. 

Os tópicos incluirão o papel 
das mulheres, maior aceitação 
dos católicos LGBTQIA+, justiça 
social e os efeitos das mudanças 
climáticas sobre os pobres. No 
encontro, cerca de 365 integran-
tes, incluindo cardeais, bispos, 
leigos e, pela primeira vez, mu-
lheres votarão nas propostas.

As discussões decorrerão du-
rante este mês e serão retoma-
das em outubro de 2024. Um 
documento papal se seguirá, 
muito provavelmente em 2025, 
o que significa que mudanças no 
ensinamento da Igreja, se hou-
ver, ainda estão muito distantes. 
Há 242 cardeais no catolicismo, 
e não ficou claro se os cinco 
pediram a adesão de outros. 
Conhecido crítico de Francis-
co, o cardeal alemão Gerhard 
Mueller não estava entre  
os signatários.

IGREJA CATÓLICA

Papa Francisco foi questionado por cardeais antes de encontro do Sínodo

Assunto foi discutido durante simpósio internacional em São Paulo

Digitalização do SUS deve integrar 
dados e garantir uso ético

Integração e tratamento ético 
das informações são pontos que 
devem ser pensados durante a 
digitalização dos processos do Sis-
tema Único de Saúde (SUS). Esses 
foram alguns dos pontos levanta-
dos durante o primeiro dia do 1º 
Simpósio Internacional de Trans-
formação Digital no SUS, nesta 
última segunda-feira (2).

“Como dizia a presidente Dilma, 
os nossos dados são imbatíveis, 
não batem nada com nada”, disse 
o presidente da Empresa Brasileira 
de Serviços Hospitalares, Arthur 
Chioro, citando a ex-presidente 
Dilma Rousseff. À época Chioro 
era ministro da Saúde. “Nós pre-
cisamos superar essa desarticu-
lação da informação, que é tão 
estratégica para a gestão. E ao 
mesmo tempo acabar de vez com 
essa fragmentação que faz com 
que nós não consigamos pedir de 
fato uma transformação digital”, 
acrescentou.

Chioro disse que, durante o go-
verno de transição, o diagnóstico 
era de que as políticas do SUS ti-
nham sido desarticuladas ao longo 
dos anos anteriores, especialmen-
te do ponto de vista da digitalização 
das informações. “O processo de 
destruição ou a tentativa de des-
truição do SUS passava, entre ou-
tras coisas, por praticamente uma 
sabotagem, uma desarticulação do 
nosso sistema de informação”, en-
fatizou ao discursar.

Para ele, essa situação, que tam-
bém passa por um “atraso his-

ROVENA ROSA

SAÚDE PÚBLICA
REUTERS

tórico”, coloca a questão da 
digitalização dos processos 
com um tema central para 
o sistema de saúde pública. 
“É impossível pensar no sis-
tema nacional de saúde pú-
blico, universal, integral, em 
uma estrutura interfederativa, 
sem que a gente consiga dar 
passos muito largos e muito 
consistentes do ponto de vis-
ta da transformação digital”, 
defendeu.

O coordenador de informa-
ções digitais do NHS (Serviço 
Nacional de Saúde da Ingla-
terra), Masood Ahmed, disse 
que SUS inspira ações em seu 
país. Como exemplo, ele citou 
as medidas para ampliar a co-

bertura vacinal em algumas 
regiões. “Nós enfrentamos isso 
com o que nós aprendemos 
do sistema brasileiro, baten-
do na porta e engajando as 
comunidades”, disse em re-
ferência a programas como o 
Saúde da Família e as ações  
de busca ativa.

Ao comentar sobre o uso de 
dados, Ahmed destacou por 
diversas vezes a necessidade 
de que haja transparência e 
controle social no uso dessas 
informações. “O público tem 
preocupações éticas sobre os 
dados. Como nós vamos cole-
tar os dados? Como vão arma-
zená-los? E como vamos usar 
esses dados? ”, questionou.

territorial ou de mudança de 
regime. Sua paralisia é a prova 
mais eloquente da necessida-
de e urgência de reformá-lo, 
conferindo-lhe maior repre-
sentatividade e eficácia”, disse 
Lula na ocasião. 

Agenda 
Além da audiência no dia 20, 

o ministro Mauro Vieira presi-
dirá outros eventos durante o 
mês de outubro. Um deles, no 
dia 24, será um debate aberto 
sobre o Oriente Médio, rea-
lizado a cada trimestre, para 
abordar a questão da Palestina 
e outros assuntos. No dia 25, 
haverá outro debate aberto 
com o tema “Mulheres, Paz e 
Segurança”. 

“O tema foi proposto no iní-
cio deste século para chamar 
a atenção sobre o papel que 
as mulheres podem e devem 
exercer nos processos de pre-
venção e resolução de confli-
tos, presença nas operações 
de paz e também para o efeito 
desproporcional que os confli-
tos têm sobre as mulheres”, ex-
plicou o embaixador Cozendey. 

Outro evento que ocorre-
rá no período da presidência 
brasileira será o diálogo anual 
entre o Conselho de Segurança 
da ONU e o Conselho de Paz 
e Segurança da União Africa-
na. Ele será realizado em Adis 
Abeba, capital da Etiópia e sede 
da União Africana.
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LAVA JATO POSTO AM LTDA, torna público que recebeu da SEM-
MAS, a LMO N° 120/2023-D, sob o protocolo AML220006830, que
AUTORIZAR OS SERVIÇOS DE LAVAGEM, LUBRIFICAÇÃO E 
POLIMENTO DE VEÍCULOS AUTOMOTORES DO LAVA-JATO DE-
NOMINADO “ LAVA JATO POSTO”. Com validade até 26/09/2024, 
sito a Avenida São Jorge, nº670, sala C-9– São Jorge - Manaus 
- Am - Cep 69.033-000.

PAUTA: 
1. ELEIÇÃO E POSSE DO CONSELHO FISCAL;
2. CONVOCAÇÃO DO III CONGRESSO DO SINTJAM PARA A RE-
FORMULAÇÃO DO ESTATUTO SOCIAL DO SINTJAM, com previsão 
inicial dos seguintes tópicos:
2.1 - Debate e aprovação do Regimento Interno do Congresso, a ser 
realizado, em princípio, nos dias 06 e 07/12/2023, na sede do SINTJAM;
2.2 - Extinção do Congresso como instância deliberativa máxima da 
entidade sindical;
2.3 - A convocação, a realização e a deliberação de assembleias e 
reuniões de diretoria de forma eletrônica (Art. 1.354-A, do Código Civil 
e Art. 4º-A, da Lei nº 13.019, de 31 de julho de 2014);
2.4 - Modificação da estrutura administrativa de secretarias;
2.5 - Extinção do Conselho de Ética, retornando suas funções à As-
sembleia Geral; 
2.6  - Extinção da Diretoria Colegiada, Conselho Consultivo e Plenária 
Estadual;
2.7 - Atualização das regras de participação no processo eleitoral;
2.8 - Sistema de eleições por meio eletrônico;
2.9 - Desvinculação de candidaturas entre Diretoria e Conselho Fiscal;
2.10 - Previsão de Eleição e Posse de Conselho Fiscal em Assembleia; 
2.11 - Modificação da base sindical, com a exclusão dos trabalhadores 
em serventias extrajudiciais;
2.12 - Reformulação do Regimento Eleitoral;
2.13 - Previsão expressa da continuidade, em funções, da diretoria 
cessante, pelo prazo de até 60(sessenta) dias, em caso de não fina-
lização do processo eleitoral e posse da nova diretoria nos prazos e 
datas definidos no edital de convocação das eleições;
2.14 - Previsão de eleição de Junta Governativa em assembleia espe-
cialmente convocada para esse fim;
2.15 - Registro eletrônico e audiovisual das assembleias e reuniões 
de diretoria
2.16 - Outras modificações estatutárias por sugestão dos participantes 
do Congresso.
3. O QUE HOUVER.
OBS: Edital assinado pela Secretária Geral em virtude do afastamento 
do Coordenador Geral para tratamento médico,
Manaus, 28 de setembro de 2023.

ELISANGELA DA SILVA PAULA
Secretária Geral

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

Convocação de Assembleia Geral Extraordinária do SINTJAM –
Sindicato dos Trabalhadores da Justiça do Estado do Amazonas

LOCAL: SEDE DO SINTJAM, situada na Rua Franco de Sá, nº 50 
Bairro São Francisco.

HORÁRIO: 1ª Chamada às 14:30h e em 2ª Chamada às 15:00h, no mes-
mo dia e local, com a presença de, no mínimo, 5%(cinco por cento) 
do número total de sindicalizados (artigos 27 e 28 do Estatuto Social).

DATA: 19/10/2023 

SEMMASEDITAL
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Campanha ‘Outubro Rosa’ 
ilumina Teatro Amazonas 
Evento alerta as 
mulheres sobre 
a importância do 
diagnóstico precoce 
do câncer de mama

DIVULGAÇÃO

A abertura do Movimen-
to Mundial Outubro 
Rosa 2023 realizada 
pelo Governo do Ama-

zonas, iluminou, na noite deste 
último domingo (1º), no Lar-
go de São Sebastião, o Teatro 
Amazonas. A campanha tem 
o objetivo de alertar as mu-
lheres sobre a importância do 
diagnóstico precoce do câncer 
de mama.

Homenagem é uma parceria 
entre a Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criativa, 
Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-AM), Fundação Centro de 
Controle de Oncologia do Es-
tado do Amazonas (FCecon), 
Rede Feminina de Combate ao 
Câncer do Amazonas (RFCC-
-AM), Liga Amazonense Con-
tra o Câncer (Lacc) e Instituto 
Mama Vida.

Representando o Governo 
do Estado, a vice-presidente 
do Fundo de Promoção Social 
(FPS), Kathelen Braz, destacou 

Em Tempo

Principal símbolo cultural e arquitetônico 
do Estado ficou iluminado com as cores da 

Campanha

cada passo. Depois de feita 
toda uma análise, propriamen-
te iniciar o tratamento, que 
pode ser baseado em cirurgia 
ou quimioterapia”, destacou. 

Espetáculo
Durante a abertura da cam-

panha, o Teatro Amazonas 
foi iluminado na cor rosa. “A 
Secretaria de Estado de Cul-
tura e Economia Criativa tem 
uma grande satisfação em 
participar e contribuir com a 
campanha do Outubro Rosa. 
A iluminação do Teatro Ama-

zonas é para se unir às demais 
manifestações que acontecem 
em todo o mundo”, disse a 
representante da secretaria, 
Luciane Ituaçu.

Após a iluminação, o Teatro 
Amazonas recebeu a exibição 
do espetáculo “O Toque que 

o apoio do fundo na causa do 
câncer. “O Fundo de Promoção 
Social é um apoiador direto da 
FCecon com os projetos em 
todas as áreas, em especial ao 
câncer de mama”, disse.

Campanha
O tema da campanha des-

te ano é “Com mais empatia, 
somos mais vida”, temática 
escolhida nacionalmente pela 
Federação Brasileira de Insti-
tuições Filantrópicas de Apoio 
à Saúde da Mama (Femama), 
ONG que organiza o Outubro 
Rosa no Brasil.

Para a vice-presidente da 
Rede Feminina, Keyth Bentes, 
as ONGs que atuam na causa 
são de suma importância na 
campanha, pois trabalham di-
retamente com as mulheres 
em comunidades. “Hoje essa 
abertura significa muito no 
sentido de levar a mensagem 
de fazer os exames, de se cuidar 
e se tocar”, afirmou Bentes.

Acolhimento e tratamento
A diretora de Ensino e Pes-

quisa da FCecon, Kátia Torres, 
destacou que o acolhimento às 
mulheres diagnosticadas com 
câncer na fundação é realizado 
com humanização.

“Temos uma equipe especí-
fica para navegar junto com a 
mulher. Acompanhar e explicar 

Marcelo Rakar faz show para 
o aniversário de Parintins

Mais uma atração de renome 
nacional foi confirmada para 
abrilhantar as festividades do 
171 anos do município de Parin-
tins. O cantor Marcelo Rakar, 
conhecido por sua voz singular 
e estilo pop/rock, promete agi-
tar o Bumbódromo no dia 15 de 
outubro.

Rakar é um dos maiores suces-
sos da música contemporânea, 
com uma legião de fãs que o 
acompanham tanto pessoal-
mente em seus shows quanto 
virtualmente. O artista já con-
quistou mais de 25 milhões de 
visualizações em seu canal no 
YouTube.

O cantor é reconhecido não 
apenas por sua voz rouca e mar-
cante, mas também por sua ha-
bilidade única de criar mashups 
que mesclam o melhor do pop/
rock nacional e internacional em 
uma batida envolvente. Esse ta-
lento se reflete em seu vasto 
repertório, tornando seu show 
vibrante e exclusivo no cenário 
musical brasileiro.

A confirmação da participação 
de Marcelo Rakar na festa de 
aniversário de Parintins se junta 
ao já anunciado cantor nacional 
Zé Vaqueiro.

A programação de aniversário 
da cidade contará ainda com 
uma série de entregas e inau-
gurações na cidade e no inte-
rior realizadas pela Prefeitura 
de Parintins.

O artista
Não é a toa que hoje no site 

de vídeos mais importante do 

mundo ao digitar o estilo Pop 
Rock Nacional Acústico, Marcelo 
Rakar aparece em primeiro lugar. 
Seus 7 álbuns intitulados “POP 
ROCK NACIONAL ACÚSTICO’’, 
vem sendo muito bem aceito e 
visualizado nas redes sociais (só 
no canal oficial do youtube, mais 
de 18 milhões de views)

Sua voz rouca e marcante, bem 
como o Mashup (mistura do Pop 
Rock Nacional e Internacional, 
na mesma batida) servem de 
base para seu vasto repertório, 
tornando seu show vibrante e 
único no Brasil. Além disso o 
artista se apresenta com sua 
banda, onde demonstra a de-
senvoltura em vários instru-
mentos durante o show.

COMEMORAÇÃO

Cantor se apresenta no Bumbódromo Turnê ‘O último encontro’ roda as principais cidades brasileiras em 2024, incluindo Manaus

Começa venda de ingressos para turnê 
de despedida ‘O último encontro’ 

O que parecia sonho para muitos, 
finalmente se tornou realidade! 
Alexandre Pires e Só Pra Contrariar 
vão novamente dividir o mesmo 
palco, após 10 anos. A turnê ‘SPC 
Acústico 2 - O Último Encontro’ 
chega em Manaus no dia 13 de 
julho de 2024, mas as vendas dos 
ingressos já iniciam neste domingo 
(1⁰), a partir das 20h.

O show marca a despedida do 
cantor Alexandre Pires do grupo. 
Para os fãs saudosos, essa será a 
última chance de ver o SPC em sua 

DIVULGAÇÃO

SHOW 

DIVULGAÇÃO

formação original. 
Em Manaus, o SPC se apre-

sentará no Studio 5 Centro 
de Convenções. O local rece-
berá os setores Frontstage e 
Mesas - Ouro e Prata - com 
valores que variam de R$ 120 
a R$ 1.000 no primeiro lote. 
Confira:

Haverá ainda venda de ca-
marotes ‘Essa Tal Liberdade’ 
com capacidade para 20 pes-
soas. O investimento do grupo 
para o setor é de R$ 8 mil. O 

local contará com bares exclu-
sivos e entrada diferenciada e, 
ainda, cada camarote recebe-
rá um combo de destilado da 
sua preferência (whisk 12 anos, 
Vodka ou Gin internacional + 
quatro energéticos).

Onde comprar
Os ingressos para a turnê do 

SPC em Manaus podem ser 
adquiridos nas centrais Oba 
Ingressos, localizadas nos sho-
ppings Millenium e Manauara.

Muda”, pela terceira vez. Feito 
por mulheres para mulheres, o 
espetáculo é um marco ao unir 
elencos completamente femi-
ninos dos Corpos Artísticos do 
Governo do Estado, igualmen-
te regidos por mulheres.

“O Toque que Muda” é um 
concerto que reúne as mu-
lheres dos corpos artísticos, 
envolvendo a Orquestra de 
Violões, o Madrigal do Amazo-
nas, a Amazonas Filarmônica 
e o Coral do Amazonas, em 
versões totalmente femininas.

No espetáculo, a Amazonas 
Filarmônica se apresentou 
sob a regência da maestrina 
Elena Koynova; a maestrina 
Dhijana Nobre foi a regen-
te do Coral do Amazonas; 
e Natália Sakouro regeu o 
Madrigal no Hall do Teatro 
Amazonas. 

Para a maestrina Elena Koy-
nova, o espetáculo é muito 
especial, pois incentiva o diag-
nóstico precoce à população 
feminina.  “É um espetáculo 
para celebrar um período mui-
to importante, que é o começo 
do Outubro Rosa. O câncer de 
mama é uma doença muito 
cruel. Esse mês é um mês de 
reflexão de toda a comunidade 
de uma coisa que é muito im-
portante, que é o diagnóstico 
precoce”, ressaltou a maes-
trina.
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Espetáculos escolhidos 

Espetáculo “O Homem da Cabeça de Papelão” do Amazonas

FOTOS: DIVULGAÇÃO 

para

Festival de 
Teatro da 
Amazônia 

17ºNeste ano, o FTA 
recebeu, no total, 
216 inscrições para 
espetáculos, nas 
categorias Jurupari 
e Ednelza Sahdo

    Em Tempo

A Federação de Teatro do 
Amazonas (Fetam) di-
vulgou os espetáculos 
selecionados para a 17ª 

edição do Festival de Teatro da 
Amazônia (FTA), que acontece 
de 7 a 15 de outubro. A lista de 
contemplados está disponível 
em fetam.com.br.

Foram selecionadas 15 produ-
ções na mostra Jurupari e 10 na 
mostra não competitiva Ednelza 
Sahdo. Neste ano, o FTA recebeu, 
no total, 216 inscrições para es-
petáculos, nas duas categorias.

“O Festival de Teatro da Ama-
zônia está na 17ª edição com uma 
adesão cada vez mais crescente, 
o que pode ser comprovado pelo 
número expressivo de inscritos 
para os espetáculos”, afirma 
Marcos Apolo Muniz, secretário 
de Cultura e Economia Criativa.

Marcos Apolo destaca que o even-
to está consolidado como o maior 
festival da região Norte do Brasil.

“É um evento que fomenta 
o movimento cultural, promove 
as artes cênicas no estado e, 
por meio das ações formativas, 
proporciona a troca de conhe-
cimentos entre os artistas dos 
estados da Amazônia Legal e de 
outras regiões do País”, comenta 
o titular da pasta.

Espetáculos
Na mostra Jurupari foram 

contemplados “Caê”, de Santa 
Catarina; “O Arquipélago”, do 
Paraná; “Bertoldo, Estudo 1: O 
Tubarão que Queria Ser Gen-
te”, do Amazonas; “Violento”, 
de Minas Gerais; “4,5,4,3…Um 
Passo Por Vez”, de São Paulo; “O 
Fabuloso Encontro dos Palha-
ços Piolin e Benjamim”, de São 
Paulo; “Desajustada”, de Santa 
Catarina; “São Jorge e o Dragão”, 
do Amazonas; “Sacarose”, de São 
Paulo; “A Mulher Monstro”, do 
Rio Grande do Norte; “A Mara-
vilhosa História do Sapo Tarô 
Beque”, do Amazonas; “Cabaré 
Chinelo”, do Amazonas; “Cordel 
do Amor Sem Fim”, de Roraima; 
“O Bode Quer”, do Ceará; e “Ainda 
Aqui”, do Rio de Janeiro.

Na mostra não competitiva Ed-
nelza Sahdo estão “Vida Seca”, de 
Santa Catarina; “Contestados”, 
de Santa Catarina; “A Andari-
lha”, de São Paulo; “Desassos-
sego”, do Amazonas; “Mar Acá”, 
de Roraima; “Andança da Morte 

e Dumzé”, de São Paulo; “O Ho-
mem da Cabeça de Papelão”, do 
Amazonas; “Hamlet Cancelado”, 
de São Paulo; “Exemplos de Bas-
tião”, do Distrito Federal; e “Chica 
Fulô de Mandacaru”, do Amapá.

Os projetos foram analisados 
pela comissão de seleção, con-
forme os critérios de qualidade 
artística, técnica e estética; con-
cepção do espetáculo; currículo 
ou portfólio do proponente; e 
originalidade da encenação. A 
comissão é formada por um re-

presente exige posicionamento 
político do teatro contra os ra-
cismos, discriminações e fobias 
socioculturais.

“O Teatro da Amazônia está 
vivo, vivíssimo por esforço próprio 
e a despeito de toda alienação 
infligida a nós pelos dispositi-
vos culturais existentes”, define 
o curador que representa o Pará.

Para Márcio Braz, integrante do 
Amazonas na curadoria, o evento 
é lugar-território dos muitos sa-
beres e fazeres da cena brasileira 
reunida na região.

“Mais um Festival de Teatro da 
Amazônia, que seja uma festa, 
de amor e democracia, luzes e 
poéticas”, destaca o artista.

Ações formativas
Foram selecionadas ainda as 

oficinas “Mulheres da Cultura – Do 
Projeto à Captação”, de Rafaela 
Guimarães; e “Oficina de Teatro 
Lambe”, de Gislaine Pozzeti.

Em “Mulheres da Cultura – Do 
Projeto”, Rafaela Guimarães vai 
oferecer aulas expositivas com 
base em três eixos: a produção 
cultural como mercado ativo na 
cidade de Manaus; formalização 
e legalização de um empreen-
dimento cultural; e do Projeto, 
chamamentos e captação de re-
cursos.

Já Gislaine Pozzeti traz como 
proposta a linguagem do teatro 

lambe-lambe para popu-
larização e a ampliação 

de multiplicadores no 
Amazonas. O conteúdo 
da oficina conta com 
conceito e natureza do 
Teatro Lambe-lambe 
para o desenvolvimen-
to de processos artís-

ticos de casas de espetáculos: 
origem do teatro lambe-lambe, 
técnicas, casa de espetáculos, 
elementos cênicos, dramaturgia 
e materiais.

Equipe de apoio
A Fetam divulgou também o 

resultado do chamamento para 
a equipe de apoio durante o 
festival. Entre os selecionados 
estão Anna Carolina Angelo, Ana 
Carol Souza, Jordânia Damas-
ceno, Valderes Souza, Bárbara 
Passos, Willas Rodrigues, Sissy 
Mendes, Carol Calderaro, Lei-
lane Batista, Vitor Lima, Ariel 
Kuma, Mariana Silva e Cairo 
Vasconcelos.

Festival
Além dos espetáculos con-

templados, cinco obras convida-
das vão compor a programação 
do FTA, além de concurso de 
dramaturgia, rodas de conversa, 
oficinas, vivências na periferia e 
projeto de mediação.

As atividades vão acontecer 
em espaços como Teatro da Ins-
talação, Teatro Amazonas, Gebes 
Medeiros, Buia Teatro, Largo de 
São Sebastião, Centro Cultural 
Barravento, Escola Superior de 
Artes e Turismo (Esat), da Univer-
sidade do Estado do Amazonas 
(UEA); e Casarão de Ideias.

O evento é apresentado pelo 
Governo Federal por meio do Mi-
nistério da Cultura, via Lei Federal 
de Incentivo à Cultura, com o apoio 
das empresas Nubank, WEG e do 
Governo do Amazonas, por meio da 
Secretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa. A organização 
tem assinatura da Federação de 
Teatro do Amazonas.

presentante da diretoria no pro-
cesso curatorial, um servidor da 
Secretaria de Estado de Cultura e 
Economia Criativa e um represen-
tante federado adimplente, sem 
participação em espetáculos.

“É importante para o teatro bra-
sileiro ter um festival amazônico, 
para propiciar um encontro entre 
diversas dramaturgias, no sentido 
mais amplo, dramaturgia textual, 
corporal e cultural”, pontua Karla 
Martins, artista do Acre que com-
põe a curadoria do FTA. “O Brasil 
necessita desses encontros para 
ampliar a verdadeira ‘fotografia’ 
da cultura brasileira, onde 
o olhar se decoloniza, 
ao se reconhecer na 
diversidade da exis-
tência”.

Wlad Lima, inte-
grante da curado-

ria, reforça 
que o tempo 

Espetáculo ‘Cabaré Chinelo’ também foi contemplado

Espetáculo ‘São Jorge e o Dragão’ 
contemplado na mostra Jurupari
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Tricolor Cearense empatou no primeiro jogo na Arena Timão e pode contar com a ajuda da torcida para chegar à final 

Fortaleza e Corin-
thians fazem o jogo 
de volta das semi-
finais da Copa Sul-

-Americana 2023 nesta 
terça-feira (3), às 20h30 
(de Manaus), no Castelão. 
A partida de ida terminou 
empatada por 1 a 1.

O Leão do Pici terá um 
grande apoio de sua tor-
cida. Os mais de 53 mil 
ingressos disponibilizados 
para a torcida mandante 
foram esgotados há mais 
de uma semana. 

Dentro de campo, o time 
comandado por Juan Pablo 
Vojvoda não deve contar 
com o atacante Marinho. O 
jogador sofreu um estira-
mento ligamentar no joelho 
direito na partida de ida. 

O Corinthians, por sua vez, 
vive um momento com-
plicado e vê a Copa Sul-
-Americana como grande 
oportunidade de disputar a 
Copa Libertadores da pró-
xima temporada.

A partida diante do For-
taleza marcará a reestreia 
de Mano Menezes no Ti-
mão. Anunciado na última 
quinta-feira (28), o treina-
dor precisou cumprir sus-
pensão na derrota para o 
São Paulo pelo Brasileirão 
e não pôde dirigir a equipe. 

Possíveis escalações
• Fortaleza: João Ricardo; 

Tinga, Brítez, Titi e Bruno 
Pacheco; Caio Alexandre, 
Zé Welison e Pochettino; 
Guilherme, Yago Pikachu 
(Calebe) e Lucero. Treina-
dor: Juan Pablo Vojvoda.

• Corinthians: Cássio; Fág-
ner, Gil, Lucas Veríssimo 
e Fábio Santos (Matheus 
Bidú); Maycon, Moscardo 
e Renato Augusto; Giulia-
no (Matías Rojas), Yuri Al-
berto e Romero (Wesley). 
Treinador: Mano Menezes.

Força máxima 
O Corinthians vai para o 

Fortaleza recebe Timão para 
jogo decisivo no Castelão

confronto contra o Forta-
leza, na semifinal da Sul-
-Americana, com força má-
xima. A grande novidade na 
lista é a presença do meia 
Matías Rojas. O camisa 10 
foi baixa nas duas últimas 
partidas do Timão com uma 
lesão no músculo posterior 
da coxa esquerda, mas in-
tensificou os tratamentos 

e participou normalmente 
do treino comandado por 
Mano nesta segunda-feira 
(2), no CT Joaquim Grava.

A única baixa no Corin-
thians é o atacante Giovane, 
que está em transição física 
após se recuperar de uma 
lesão na coxa esquerda.

O técnico Mano Mene-
zes fechou a preparação do 

Timão com foco na parte 
tática e bolas paradas. Ao 
final, os jogadores fizeram 
repetições de cobranças de 
pênaltis.

A Sul-Americana virou 
prioridade no Corinthians, 
e Mano Menezes deve ter 
força máxima para o jogo 
contra o Fortaleza. Caso a 
partida na Arena Castelão 

termine empatada no tem-
po normal, o finalista será 
decidido nos pênaltis.

Tricolor preparado 
O Corinthians trocou o 

comando técnico entre o 
jogo de ida e de volta da 
semifinal da Sul-America-
na. Na terça-feira passada, 
Luxemburgo comandou o 

Confederação aumenta premiação 
de 12 clubes na Copa do Brasil 

2023

Da redação

A Copa do Brasil 2023 terminou 
com o São Paulo campeão, mas 
outros 11 clubes tiveram uma boa 
notícia em relação à premiação 
paga pela CBF. Pela primeira vez, 
os times que entraram já na terceira 
fase do torneio vão receber cotas 
retroativas às duas fases iniciais. 
Mesmo sem jogar.

A mudança na regra acontece no 
primeiro ano do novo ciclo comer-
cial (2023-2026) da Copa do Brasil. 
No período anterior, de 2018 a 2022, 

os clubes recebiam apenas pelas 
fases disputadas.

No caso dos 10 clubes da Série A 
que entraram na 3ª fase, eles vão 
receber um bônus de R$ 3,1 milhões 
(R$ 1,4 milhão da 1ª fase e R$ 1,7 
milhão da 2ª fase). O São Paulo, por 
exemplo, levará R$ 91,8 milhões no 
total pela campanha do título.

Os 12 clubes que entraram na 
terceira fase e foram beneficiados:

Série A 
Palmeiras, Internacional, Flu-

minense, Corinthians, Flamen-

go, Athetico, Atlético-MG, For-
taleza, São Paulo e Cruzeiro - R$ 
3,1 milhões

Série B
Sport - R$ 2,65 milhões

Série C
Paysandu - R$ 1,65 milhão

Com este repasse “retroativo” 
aos 12 pré-classificados, a CBF 
distribuiu um total de R$ 448,4 
milhões em premiação na Copa 
do Brasil 2023.

Yuri Alberto está confirmado para duelo decisivo do Timão na Arena Castelão 

Divulgação 

Divulgação 

CBF aumentou as sifras de 12 clubes da competição Nacional 

clube no empate em 1 a 1 
contra o Fortaleza, na Neo 
Química Arena. Já nesta 
terça-feira, no Castelão, 
Mano Menezes é quem fi-
cará na beira do campo.

Mesmo com pouco tempo 
para Mano Menezes im-
plementar a metodologia 
de trabalho dele no Corin-
thians, o técnico do Forta-
leza, Juan Pablo Vojvoda, 
projetou a partida decisiva 
com diferenças táticas em 
relação ao primeiro jogo.

“Diferenças existem (en-
tre Vanderlei Luxemburgo 
e Mano Menezes). É ló-
gico. São dois treinadores 
que conhecem o futebol 
brasileiro, que conhecem 
essas etapas de definição. 
Mas o meu pensamento e 
o meu foco tem que es-
tar no próprio time. Confio 
bastante no meu time. Mas 
pode acontecer diferenças 
quanto ao tático. É lógico 
que aconteça assim”, dis-
se o técnico em entrevista 
coletiva após a partida do 
Fortaleza contra o Grêmio, 
pelo Brasileirão.

Vanderlei Luxemburgo foi 
demitido do Corinthians na 
quarta-feira, antes mesmo 
de comandar o primeiro 
treino da equipe após o 
duelo contra o Fortaleza. 
Substituto dele, Mano Me-
nezes assumiu o Timão na 
quinta-feira e no mesmo 
dia já fez a atividade com 
os atletas.

Mano Menezes já pontuou 
as primeiras mudanças táti-
cas que quer implementar 
no Corinthians. O coman-
dante enxerga os jogadores 
distantes entre si em campo 
e que isso prejudica tanto 
na construção ofensiva na 
saída de bola, argumentando 
que os atacantes recebem 
poucas bolas, quanto na re-
composição defensiva, justi-
ficando que o time demora a 
recuperar a posse ainda no 
campo de ataque e permite 
contragolpes dos oponentes.
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Menino de 13 anos estreia 
no futebol profissional 
Atacante colombiana, Linda 
Lizrada “Neymar da Colômbia”

O jogador de futebol 
Da’vian Kimbrough 
fez sua estreia pelo 
Sacramento Republic 

neste domingo (1º), aos 13 
anos, marcando um momen-
to histórico para o esporte 
norte-americano. Kimbrou-
gh entrou em campo aos 87 
minutos da vitória do Sacra-
mento por 2 a 0 sobre o Las 
Vegas Lights, tornando-se o 
mais jovem atleta profissional 
dos esportes coletivos ame-
ricanos.

A partida foi disputada 
diante de uma multidão no 
Heart Health Park, de acordo 
com o site da Sacramento 
Republic. Com 13 anos, sete 
meses e 13 dias, Kimbrough 
também se tornou o mais 
jovem jogador de futebol 
profissional a estrear em 
uma partida oficial. O recorde 
anterior era de Axel Kei, que 
fez sua estreia aos 13 anos, 
nove meses e nove dias em 8 
de outubro de 2021 pelo Real 
Monarchs contra o Colorado 
Springs Switchbacks.

O recorde de atleta profis-
sional mais jovem em esportes 
coletivos americanos perten-
cia anteriormente a Maximo 

Em Tempo

Divulgação 

Divulgação 

Menino de 13 anos estreou no futebol norte-americano 

Técnico estuda possibilidade de o jovem jogador ser titular contra o Boca 

Torcida quer Endrick como 
titular contra Boca Juniors 

O Palmeiras se prepa-
ra para a semifinal da Li-
bertadores contra o Boca 
Juniors, nesta quinta-feira 
(5), às 20h30 (de Brasília), 
no Allianz Parque. Depois 
de empatar em 0 a 0 na 
Bombonera, o Verdão bus-
ca o resultado em casa para 
garantir vaga na final. A 
dúvida que fica é como o 
time vai conseguir fazer 
gols, visto que isso tem sido 
difícil nos últimos jogos. A 
solução encontrada pela 
torcida é a entrada de En-
drick, no entanto ele ainda 
não jogou como titular na 
competição continental.

Aos 17 anos, a joia pal-
meirense foi quem fez o 
gol na derrota por 2 a 1 para 
o Bragantino, no domingo 
(1), pelo Brasileirão. A atu-
ação do garoto reforçou o 
desejo dos torcedores por 
sua titularidade no lugar de 
Marcos Rocha ou Mayke, 
para deixar o ataque com 
três atacantes de origem.

Acontece que, olhando 
os números de Endrick na 
Libertadores, entendemos 
que dificilmente Abel Fer-
reira deve fazer essa es-
colha. Isso porque, dos 11 
jogos que o Alviverde fez 
nesta edição do torneio, o 
jovem participou de apenas 
quatro e todos eles saindo 
do banco de reservas.

Endrick foi utilizado na 
vitória por 2 a 1 sobre o Cerro 
Porteño-PAR, no Morumbi, 
na vitória por 4 a 2 sobre o 
Barcelona-EQU, no Allianz 
Parque, quando ele mar-
cou um dos gols, depois 

ALLIANZ PARQUE 

Mais um caso 
de racismo 
em ‘campo’ 

ITÁLIA   

O clube italiano Alessan-
dria denunciou que uma das 
jogadoras de seu time femi-
nino, a atleta de 18 anos Awa 
Sylla, foi vítima de um insulto 
racista durante uma partida 
contra o Torino Women nes-
te domingo (1º).   

Segundo uma publicação 
do clube nas redes sociais, 
Sylla foi “seguida e depois 
ofendida com a frase ‘negra 
de m****’ por uma adversá-
ria”.   “É um comportamento 
inaceitável e em desacordo 
com um lugar como o es-
porte”, escreveu a socieda-
de do Piemonte, lançando 
a hashtag #SiamoTuttiSylla 
(#SomosTodosSylla, em 
português).   

“Para mim o esporte é res-
peito e diversão. Eu não con-
deno todo o clube, somente 
a autora do gesto, totalmen-
te inútil e fora de lugar. Foi 
intencional, me seguiu de 
propósito para me ofender 
e insultar, embora eu não ti-
vesse dito nada a ela. Eu não 
reagi, mas aquela frase me 
fez verdadeiramente mal”, 
disse Awa Sylla nas redes 
do Alessandria.   

“Além disso, o árbitro esta-
va atrás de mim. Olhei para 
ele e perguntei se ouviu, mas 
ele disse que não e que fa-
laríamos ao fim da partida. 
Obviamente isso não acon-
teceu. É inaceitável, peço à 
Federação que tome pro-
vidências”, concluiu a joga-
dora.  

Carizzo, do New York City FC 
2, um marco estabelecido em 
2022, disse o clube de Sacra-
mento.

O Sacramento Republic joga 
a USL Championship, segunda 
divisão do futebol americano. 
Com a vitória, Sacramento se-
gue na primeira colocação da 
Conferência Oeste.

Kimbrough assinou contra-
to profissional com o Sacra-
mento em agosto. Ele ingres-
sou nas categorias de base do 
clube em 2021, aos 11 anos, e 
marcou 27 gols em 31 partidas 
enquanto liderava um time 
formado por jogadores um 
ano mais velhos que ele.

Em sua temporada de es-
treia entre os juniores, ele 
desempenhou papel funda-
mental na equipe sub-13 do 
Sacaramento, que conquistou 
o melhor desempenho nacio-
nal com 30 vitórias e uma 
derrota, incluindo 27 vitórias 
consecutivas no início da tem-
porada. Com a equipe sub-14 
no ano seguinte, Kimbrough 
ajudou o time a terminar em 
primeiro lugar na divisão MLS 
Next — a liga juvenil da Major 
League Soccer.

Ele terminou com 61 gols em 
81 partidas em duas tempora-
das da MLS Next.

no empate em 0 a 0 com 
o Deportivo Pereira-COL, 
também no Allianz Parque 
e, por fim, na igualdade em 0 
a 0 diante do Boca Juniors-
-ARG, na Bombonera, pela 
ida da semifinal.

Somando os acréscimos 
dos jogos, Endrick esteve 
em campo por menos de 90 
minutos nesta Libertado-
res. Sendo que praticamen-
te metade desse tempo foi 
durante a vitória sobre o 
Cerro Porteño-PAR, quan-
do atuou por 42 minutos.

Em 2022, apesar dos pe-
didos por lançar Endrick nos 
jogos decisivos da Liberta-

dores contra o Athletico-
-PR, Abel Ferreira nem le-
vou o garoto para o banco 
de reservas. Sua estreia 
no profissional aconteceu 
somente um mês depois 
da eliminação do time na 
competição continental.

Assim, caso Endrick seja 
escolhido para iniciar o jogo 
contra o Boca Juniors-ARG, 
seria sua estreia como titu-
lar em Libertadores. Além 
do treino desta segunda-
-feira, Abel terá três ativi-
dades para definir quem vai 
encarar a equipe argentina 
por uma vaga na tão sonha-
da final.


